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Jorge Pedrosa 

Javier González de Lara y Sarria, 
presidente de la Confederación 
de Empresarios de Andalucía 
(CEA) y la Confederación de Em-
presarios de Málaga (CEM), fue 
distinguido ayer con su ingreso 
en la Academia de Ciencias So-
ciales y del Medio Ambiente de 
Andalucía, un acto celebrado en 
el Centro Cultural Fundación 
Unicaja de Málaga. Defendió la 
ética y la estética como el centro 
del progreso empresarial y de la 
sociedad, prometiendo poner to-
do su esfuerzo en “hacer de An-
dalucía una región más próspera, 
más avanzada”.  

En su discurso, titulado Ética y 
Estética de la empresa andaluza,  
disertó sobre “el valor de la belle-
za como criterio de actuación y re-
ferente a la hora de orientar nues-
tras actuaciones en la búsqueda 
de la verdad y la justicia, creyen-
do en la belleza como valor supe-
rior, expresión de lo armónico, del 
equilibrio, de lo perfecto”. En él, 
ligó los valores humanos y mora-
les con la capacidad de progreso, 
en una simbiosis entre la moral 
del empresario y sus trabajadores 
y, por extensión, de la empresa.  

Además, en su continua argu-
mentación de la belleza como va-
lor indispensable en la empresa 
andaluza partió del cuadro de Ra-

fael Sanzio La Academia de Ate-
nas para acabar uniendo a empre-
sario y artista en su vocación de la 
búsqueda de la estética, la inno-
vación y el progreso. “La ética y la 
estética son los vectores que orde-
nan los principios sobre los que se 
sustentan mi concepción de la 
empresa y las ideas que, desde mi 
responsabilidad como presidente 
de CEA, he ido proponiendo en 
estos años, empeñado en aprove-
char todas las posibilidades que 
tiene la empresa para hacer un 
mundo mejor, más justo e, inclu-
so, más hermoso”, aseveró Gon-
zález de Lara. 

Además, ligó su etapa al frente 
de la CEA con la inestabilidad geo-
política, pero también se aupó en 
los buenos resultados económi-
cos, subrayando seis medidas fun-
damentales. Así, la conciencia del 
esfuerzo colectivo, recuperar el 
diálogo perdido, la grandeza y al-
tura de miras de los representan-
tes públicos, el compromiso de la 
sociedad civil, el espíritu positivo 
y la ética son sus claves de bóve-
da para una sociedad mejor.  

“Hasta una ruina puede ser es-
peranza”, señaló citando a Mi-
guel de Unamuno para asimilar 
la idea del filósofo español con el 
carácter que deben tener los em-
presarios, que, “basados en las 
personas y la dignidad, deben 
ofrecer propuestas para seguir 

recuperándonos de una crisis 
económica de la que aún no he-
mos terminado de salir”.  

Actuó como académico padrino 
Santiago Herrero León, ex presi-
dente de CEA y secretario canciller 
de la Academia, pronunciando el 
correspondiente discurso de con-
testación. La consejera  de Econo-
mía y Hacienda de la Junta, Caro-
lina España,  destacó que el papel 
de González de Lara ha sido “fun-
damental en la promoción de un 
entorno empresarial favorable y en 

la defensa de los intereses del sec-
tor en nuestra comunidad”, resal-
tando  que el de ayer fue “un reco-
nocimiento merecido” a quien “en 
su extensa carrera, ha sabido forjar 
grandes resultados en cada uno de 
sus desempeños pero, sobre todo, 
ha cultivado y cuidado amistades 
con gran dedicación y valor”. 

El presidente de Fundación 
Bancaria Unicaja, José Manuel 
Domínguez, se congratuló del in-
greso en la Academia de Javier 
González de Lara, “un eminente 
representante del mundo empre-
sarial que encarna una visión hu-
manista del empresariado, unida 
a un pensamiento creativo y a una 
actitud colaborativa, comprome-
tida y constructiva, para la bús-
queda de soluciones a los retos 
sociales planteados. Lo cual que-
da refrendado por las grandes 
contribuciones efectuadas a la 
conformación del capital social 
de Málaga y Andalucía”. 

El presidente de la Academia, 
Antonio Pascual, destacó que “a lo 
largo de estos diez años, nuestro 
nuevo académico ha realizado un 
brillante trabajo al frente de la 
Confederación de Empresarios de 
Andalucía, tarea que me atrevería 
a resumir en estos cuatro ejes: 
constante empeño en la moderni-
zación, articulación, crecimiento 
económico y social de Andalucía; 
consolidación de un marco social 
basado en el entendimiento y el 
diálogo; voluntad de integrar An-
dalucía en España y en Europa; y 
refuerzo permanente por mejorar 
la imagen del empresariado como 
promotor y generador de empleo, 
riqueza y bienestar social”.

l El presidente de la Confederación de 
Empresarios de Andalucía defiende la ética 
y la estética como el centro del progreso

González de Lara, académico de 
Ciencias Sociales y Medio Ambiente

JAVIER ALBIÑANA 

Javier González de Lara, durante su ingreso en la Academia de las Ciencias Sociales y del Medio Ambiente. 

 

“Andalucía no se 
puede entender sin 
sus empresarios”

“Andalucía no se puede enten-
der sin sus empresarios, su 
trabajo incide directamente en 
la creación de riqueza y em-
pleo”, aseguró Santiago He-
rrero, precursor de González 
de Lara al frente de la CEA, 
en la respuesta al discurso de 
investidura de este. Herrero 
alabó el papel del nuevo aca-
démico, al que ha tildado co-
mo un “hombre de valores, un 
humanista, persona muy tra-
bajadora y tenaz, un gran lí-
der”. Así, destacó de su dis-
curso el valor preponderante 
de la persona en la empresa y 
la sociedad, además de subra-
yar que durante el mismo 
“trasladó ideas cruciales, em-
presas o son éticas o no se-
rán”. “Ha cumplido con cre-
ces lo que la Academia espe-
ra de un miembro”, aseveró.
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El presidente de la Con-
federación de Empresa-
rios de Andalucía (CEA), 
Javier González de Lara 
y Sarria, fue distinguido 
ayer con su ingreso en 
la Academia de Ciencias 
Sociales y del Medio Am-
biente de Andalucía. El 
acto se celebró en el Cen-
tro Cultural Fundación 
Unicaja de Málaga. Gon-
zález de Lara pronunció 
su discurso de ingreso, 

bajo el título «Ética y Es-
tética de la empresa an-
daluza», disertando so-
bre «el valor de la Belle-
za como criterio de 

actuación y referente a 
la hora de orientar nues-
tras actuaciones en la 
búsqueda de la Verdad 
y la Justicia».

EL VISTAZO

González de Lara 
ingresa como nuevo 
académico

ABC
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

Aena ha recuperado su estrategia para 
rentabilizar los suelos baldíos de los 
aeropuertos con más tráfico, entre ellos 
el de Sevilla, donde dispone de una 
amplia extensión que va desde la pis-
ta de aterrizaje hasta la factoría mili-
tar de Airbus por un lado y hasta los 
hangares de reparación de Ryanair por 
el otro. Y uno de los usos que ha plan-
teado es el hotelero. De hecho, esa es 
la principal apuesta de la compañía, 
que ya ha encargado a la consultora 
Catella este trabajo.  

El periodo de análisis durará tres 
años, que es el plazo del contrato fir-
mado con la mencionada empresa que 
asesorará sobre las mejores ubicacio-
nes y los posibles inversores y opera-

dores para los hoteles. Junto a Sevilla 
se verán las posibilidades de Madrid, 
Barcelona, Málaga y Valencia. En el 
caso de la capital andaluza, llama la 
atención la escasa oferta alojativa que 
hay en el entorno de San Pablo. A di-
ferencia de otros aeropuertos, no se 
han construido hoteles que den servi-
cio a los viajeros de negocios que pa-
san una noche para enlazar con otro 
vuelo. Esa es la posibilidad que se quie-
re explorar.  

La reserva de suelo para hoteles for-
mará parte de un plan maestro mucho 
más amplio para rentabilizar estas 
parcelas. En el mismo también se con-
templan otros usos como la creación 
de un polo de reparación aeronáutica 
y de logística en la zona norte, donde 
se encuentra el centro de manteni-
miento de la aerolínea irlandesa. Tras 
la puesta en servicio de este equipa-
miento, el propio aeropuerto solicitó 
al Ayuntamiento de La Rinconada, que 
es el competente al estar este término 
municipal, un estudio detalle de la 
zona. Se trata de una bolsa de suelo de 
160.000 metros cuadrados situado a 
escasos diez kilómetros de la ciudad.  

El trámite lleva aprobado más de 
tres años y medio y se hizo a instan-
cias de Aena con el fin de agilizar la 
burocracia en el caso de que alguna 
compañía quisiera instalarse en el en-
torno. De hecho, resultó útil para la 
ampliación del taller de Ryanair que 
duplicó la capacidad sólo dos años 
después de su puesta en servicio. Para 
facilitar la llegada se construyeron los 
accesos, que financió el gestor aero-
portuario e incluso se ha proyectado 
a futuro una pista de rodadura para 
que los aviones puedan realizar prue-
bas sin necesidad de ocupar la pista 
de aterrizaje. 

El proyecto para rentabilizar los 
suelos ociosos de San Pablo fue uno 
de los asuntos que se mencionó ayer 
en la presentación a los medios del 
plan estratégico de Aena 2022-2026 
que ha sido revisado, como confirmó 
su presidente, Maurici Lucena. El mo-
tivo es el fortísimo aumento del tráfi-
co aéreo que se vivió a lo largo del año 
pasado. De hecho, Sevilla cerró en ci-
fras históricas, superando por prime-
ra vez los ocho millones de pasajeros. 
Y la previsión es seguir creciendo, si-
guiendo la tendencia iniciada en es-
tos primeros meses.  

Como confirmó ayer el máximo res-
ponsable de Aena, los planes pasan por 
replicar el modelo de ciudad aeropor-
tuaria con múltiples servicios que se 
desarrolla en Madrid en el resto de los 
recintos estratégicos, que son Barce-
lona, Valencia, Málaga, Palma de Ma-
llorca y Sevilla.  

El proyecto de Barajas contempla 
destinar suelos de uso logístico ubica-
dos en zona premium con alta deman-
da y considerados de alto valor econó-
mico. Estas parcelas son las que  se si-
túan junto a la autovía A-2. La situación 
es muy similar a la de Sevilla con la A-
4. En este caso la bolsa de suelo es de 
28 hectáreas para el desarrollo de ac-
tividades logísticas y otras cuatro hec-
táreas que se han reservado para zo-
nas verdes asociadas. En el resto del 
terreno libre irán oficinas, hoteles y es-
pacios comerciales.   

El tren del aeropuerto 
El plan estratégico de Aena no incluye 
la reclamación de infraestructuras 
como la conexión ferroviaria entre el 
aeropuerto sevillano y la estación de 
Santa Justa, pero supondría un autén-
tico espaldarazo para su éxito, espe-
cialmente si se quieren levantar hote-
les en esta zona, lo que evitaría que los 
huéspedes dispusieran de una alter-
nativa más barata y eficiente que el taxi 
o el autobús. 

El proyecto actualmente está en 
fase de estudio. De hecho, el Ministe-
rio de Movilidad y Transportes adju-
dicó el contrato para analizar la me-
jor alternativa de trazado en febrero 
del año pasado, pero no se conocerán 
los resultados, al menos hasta 2025 
que es cuando termina el plazo. Será 
entonces cuando se tome una deci-
sión y se liciten los siete kilómetros 
del ramal que conecta la red de Cer-
canías con el aeropuerto y su corres-
pondiente estación. 

Varios operarios trabajando en los alrededores del aeropuerto de Sevilla  // VANESSA GÓMEZ

Aena quiere destinar 
a hoteles el suelo sin 
uso del aeropuerto 
de Sevilla

∑ La consultora Catella 
hará el estudio de los 
terrenos para darle ese 
destino y buscará 
inversores 

La secretaria general para el 
Turismo de la Junta, Yolanda 
de Aguilar, confirmó ayer el 
plan de captación de vuelos 
de larga distancia para Sevilla 
y Málaga que anunció su 
consejero, Arturo Bernal, en 
Fitur. Lo hizo en la cumple de 
líderes de aerolíneas CAPA 
que se celebra estos días en 
Granada. Allí aseguró que «en 
cuanto al largo radio las 
conversaciones estarán 
enfocadas a los aeropuertos 
de Sevilla y Málaga, para 
observar los planes futuros de 
las aerolíneas y las oportuni-
dades para que estas instala-
ciones dispongan de nuevos 
vuelos con mercados lejanos». 
Con ello, certifica lo que ya 
explicó Bernal. Estos merca-
dos los encabeza EE.UU. y 
América Latina. Según dijo, 
«se han identificado 35 
destinos mundiales no 
europeos para los que se 
tratará de captar vuelos 
directos o con escala de 
menos de tres horas». Serían 
rutas a Nueva York, Montreal, 
Marruecos, Tel-Aviv, Riad o 
Kuwait. 

En busca de un 
vuelo de larga 
distancia

Turismo incluye  
ya a Sevilla en las 
negociaciones con 
aerolíneasD

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
F

E
D

E
R

A
C

IÃ
�

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 22

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/03/2024

 España

 4 609 EUR (5,021 USD)

 143,81 cm² (23,1%)

 1505 EUR (1640 USD) 

Todo el corazón para el 
convento de San Leandro

Manuel Lamprea
 

De Corazón, la exposición benéfi-
ca del convento de San Leandro, 
abre hoy sus puertas. Todo prepa-
rado para disfrutar de una mues-
tra pictórica que tiene un objetivo 
esencial: la finalización de las 
obras para la nueva hospedería y 
el acondicionamiento de una sala 
de exposiciones permanente para 
las hermanas agustinas. Sor Nati-
vidad, la madre superiora, y toda 
la comunidad, están abordando 
para dotar de sostenibilidad eco-
nómica al histórico convento. 

La muestra podrá visitarse todo 
el fin de semana con el siguiente 
horario: viernes de 16:30 a 20:30, 
sábado de 10:00 a 20:30 y el do-
mingo de 10:00 a 18:00. Está orga-
nizada por el taller de pintura de 
Nuria Postigo y coordinada y pro-
movida por Mariló Rivera con la 
ayuda del historiador Salvador 
Guijo, participarán más de un cen-
tenar de artistas, algunos de reco-

nocido prestigio en la ciudad como 
José Luis Mauri, Manolo Cuervo, 
Juan Antonio Huguet-Pretel, Lour-
des Cabrera, Ricardo Suárez, José 
Cerezal, Teresa Guzmán, Miguel 
Caiceo, Javier Jiménez Sánchez-
Dalp, César Ramírez, José Tomás 
Pérez Indiano, Alexandra del Bene 
o Juan Miguel Martín Mena, entre 
otros. Todos los días podrá disfru-
tarse de un amplio ambigú de ta-
pas y dulces a cargo de diversas en-
tidades de la ciudad como Abades, 
Donald, Robles, Cruzcampo o Ca-
tering Alfonso entre muchas otras, 
que generosamente se han presta-
do a la causa solidaria. Igualmen-

te, la Banda de Música Ciudad de 
Dos Hermanas ofrecerá un con-
cierto de marchas procesionales el 
sábado a las 12:00 . 

La organización, además, ha 
previsto un ciclo constante de vi-
sitas guiadas en grupo por el inte-
rior de la iglesia y el coro del con-
vento al precio de 5 euros, que da-
rá derecho a un sorteo, que serán 
dirigidas por Manuel Jesús Rol-
dán, Salvador Guijo, Bárbara Ro-
sillo y Virginia López, pudiéndose 
contemplar en ellas, por primera 
vez, la última obra atribuida a La 
Roldana, un San Juan procesio-
nal hasta ahora no visitable. 

l  Además de  

una exposición  

habrá conciertos  

de música y  

visitas culturales

M. G. 

Una de las monjas en el claustro del convento.
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PATRIMONIO

Un centenar de artistas colaboran con el 
proyecto ‘De corazón’ para recoger fondos con 
los que rehabilitar el compás del convento

Mercadillo benéfico 
para San Leandro

H
oy arranca un fin de se-

mana cultural y benéfi-

co que se ha organizado 
con la colaboración de un cente-

nar de artistas para recaudar fon-

dos con los que poder terminar 

la rehabilitación del compás de 

entrada del convento de San 

Leandro de Sevilla, donde la or-

den agustina ha comenzado con 

las obras de adaptación del es-

pacio a una hospedería de cua-

tro habitaciones con las que las 

monjas de clausura –una trein-

tena– podrán contar con una 

«fuente permanente» de ingre-

sos. Estos trabajos también pre-

vén la habilitación de una sala 

para exposiciones en la que mos-

trar la «interesante» colección 

de Niños Jesús que atesora el con-

vento, así como un San Juan pro-

cesional recientemente atribui-

do por el historiador Salvador

Guijo a La Roldana. 
‘De corazón’ es el nombre de

este proyecto solidario, liderado

por la procuradora Mariló Rive-

ra, el periodista José Arenzana y

el taller de pintura Nuria Posti-

go. La exposición de obras dona-

das para su venta por artistas

como Estrella Caballero, Ricar-

do Suárez, Manolo Cuervo y Au-

rora Ruiz, entre otros muchos,

tendrá lugar hasta este domin-

go. Las monjas venderán sus tra-

dicionales dulces –conocidas son

sus yemas de San Leandro– y los

hosteleros de Sevilla, como el

dueño del Donald, organizarán

un ambigú para lograr también

recaudar fondos para terminar

la hospedería.
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Los doctores Salvador Morales, 
jefe de Servicio de Cirugía Gene-
ral y Aparato Digestivo del Hos-
pital Quirónsalud Sagrado Co-
razón; Adolfo López, jefe de ser-
vicio de Ginecología y Obstetri-
cia del hospital Materno-Infan-
til Quirónsalud Sevilla, y la doc-
tora María José Lirola, jefa del 
servicio de Pediatría del mismo 
hospital, destacan al aparecer 
entre los cien mejores médicos 
de España en lista publicada por 
la revista Forbes, la cual recoge a 
los mejores profesionales por es-
pecialidad médica.  

Son los únicos especialistas de 
la sanidad privada sevillana en 
aparecer en la lista. Salvador 
Morales es especialista en Ciru-
gía General y Aparato Digestivo 
y jefe de servicio de esta misma 
especialidad en el Hospital Qui-
rónsalud Sagrado Corazón. Ex-
perto en Cirugía Laparoscópica 
y Técnicas Mínimamente Invasi-
vas, lidera el servicio de Cirugía 
de la Obesidad en el Centro de 
Excelencia en el Tratamiento de 
la Obesidad desde su apertura 
en el año 2021. 

El doctor Morales ocupa pues-
tos de prestigio en diferentes en-
tidades y sociedades médicas de 
cirugía a nivel nacional e inter-
nacional. Ha sido presidente de 
la Asociación Española de Ciru-
janos (AEC), miembro de la Jun-
ta Directiva de la Sociedad Espa-
ñola de Cirugía de la Obesidad 
(SECO) y presidente de la Aso-
ciación Europea de Cirugía En-
doscópica (EAES), entre otros 
cargos que ha ido ocupando a lo 
largo de su carrera profesional. 
El doctor Morales repite en esta 
lista por quinta vez. 

Adolfo López es especialista 
en Obstetricia y Ginecología y 
experto en Patología Mamaria y 
Senología. En el año 2010 se 
convirtió en jefe de servicio de 
Ginecología y Obstetricia del 
Hospital Quirónsalud Sagrado 
Corazón y desde 2021 del Hos-
pital Materno-Infantil Quirón-
salud Sevilla. Ha conseguido 
una importante relevancia por 
sus estudios sobre cáncer de 
cérvix en relación con su diag-
nóstico y tratamiento. Ha cola-
borado en numerosos cursos co-
mo docente y en reuniones na-

cionales relacionados con el 
cáncer ginecológico, así como 
en la elaboración, programa-
ción y presentación de las sesio-
nes clínicas del propio hospital. 

Por su parte, María José Liro-
la, especialista en pediatría y 
experta en reumatología pediá-
trica, aparece en esta lista por 
primera vez. Formada en el 
Hospital Universitario Virgen 
del Rocío, desempeña su papel 
como jefa del servicio de Pedia-
tría del Hospital Materno-In-
fantil Quirónsalud Sevilla des-
de el año 2022. Además de su 

destacado perfil como pediatra, 
le caracteriza una marcada vo-
cación por la formación, la do-
cencia y la divulgación. Partici-
pa en múltiples proyectos de la 
mano del hospital y asume la 
coordinación del Área de Do-
cencia del Instituto Hispalense 
de Pediatría en Sevilla. 

Por séptimo año consecutivo, 
Forbes publica esta lista con los 
mejores 100 médicos de España 
en el ámbito de la asistencia, la 
investigación y la docencia. Qui-
rónsalud Sagrado Corazón se 
enorgullece de poder contar con 
profesionales destacados a nivel 
nacional e internacional. Este 
importante reconocimiento no 
hace más que reforzar la apuesta 
del hospital en ofrecer a sus pa-
cientes los mejores tratamientos 
a cargo de los especialistas más 
destacados de cada especialidad. 

El cirujano Salvador Morales 
Conde y el ginecólogo Adolfo 
López Gómez ya estuvieron en-

tre los 100 mejores especialistas 
de España de la revista Forbes. 
el pasado año.  

El Grupo Hospitalario Qui-
rónsalud cuenta en la actuali-
dad en Andalucía con ocho cen-
tros hospitalarios situados en 
las ciudades de Málaga, Marbe-
lla, Los Barrios (Cádiz), tres en 
Sevilla, Córdoba y Huelva, ade-
más de 18 centros médicos de 
especialidades y diagnóstico y 
un hospital de día quirúrgico, 
que lo posicionan como líder 
hospitalario privado de esta co-
munidad autónoma.

Tres médicos de Quirónsalud 
entre los 100 mejores de España
l Son los únicos 

especialistas de  

la sanidad privada 

sevillana en la lista 

publicada por ‘Forbes’

El grupo tiene ocho 
hospitales y 18 centros 
de especialidades y 
diagnóstico en Andalucía

M. G. 

Salvador Morales, Adolfo López y María José Lirola.
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La mujer en la era de las exploraciones, la actividad por el 8M de
la Nao Victoria
El Espacio Explora Terra Nao Victoria organizará durante los días 8 y 9 de marzo una visita
guiada para hablar del papel de la mujer en la era de las grandes exploraciones. Esta
actividad se realizará con motivo del Día Internacional de la Mujer el próximo 8 de marzo y
en ella se centrarán en hablar de estas mujeres que fueron olvidadas por la historia pero
cuyo papel fue determinante en expediciones marítimas como la de Magallanes y Elcano.

Causa Criminal  •  original

La réplica de la Nao Victoria llegando al Puerto de Sevilla / José Ángel García

El Espacio Explora Terra Nao Victoria  organizará durante los días 8 y 9 de marzo una visita

guiada para hablar del papel de la mujer en la era de las grandes exploraciones. Esta actividad

se realizará con motivo del Día Internacional de la Mujer el próximo 8 de marzo  y en ella se

centrarán en hablar de estas mujeres que fueron olvidadas por la historia pero cuyo papel fue

determinante  en expediciones marítimas como la de Magallanes y Elcano.

Algunas de estas mujeres de las que se hablará durante esta visita son Catalina de Erauso,

Mencía Calderón e Isabel de Guevara. Las tres fueron guerreras, nevagentes y expedicionarias

del llamado Nuevo Mundo. Un papel también importante fue el desempeñado por Beatriz

Barbosa,  casada con Magallanes, que acompañó a su marido durante todo el proceso de

preparación de la expedición.

Esta visita tendrá lugar en la Nao Victoria que forma parte del museo y que se encuentra en el

paseo Alcalde Marqués de Contadores, edificio 1, junto a la Torre del Oro. El precio para

asistir es de 6 euros  y habrá dos pases. Uno de ellos el 8 de marzo a las 16:30 horas y otro el
9 de marzo a las 13:00.

Sobre la Nao Victoria 500

La NAO VICTORIA 500 forma parte del programa de  Conmemoración del V Centenario de la
Primera Vuelta al Mundo, de la Fundación Nao Victoria.

Se trata de una réplica a escala real del que fue el barco protagonista de la Primera Vuelta al

Mundo realizada por Fernando de Magallanes y Juan Sebastián Elcano acompañados de

decenas de marineros.

En la actualidad se ha convertido en un espacio donde quienes lo deseen podrán visitar el

barco de la mano de guías especializados  que le hablarán de la historia de esta nave así como
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también podrán apreciar sus cubiertas y sus velas. En esta ocasión la visita estará orientada a

hablar de la primera circunnavegación al mundo desde el papel que tuvieron diversas mujeres

que o bien participaron en ella o ayudaron a su preparación.

La réplica de la Nao Victoria responde a un exhaustivo estudio histórico de cómo pudo ser la

nave legendaria, a través de fuentes documentales de la expedición, crónicas, tratados de

construcción naval y la iconografía de la época.

Este barco fue construido en los varaderos de Punta Umbría durante 12 meses y remolcado

sin palos hasta el atraque permanente en el río Guadalquivir, donde se le instalaron los

mástiles la cabullería y el velamen.
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Campanillas celebra una nueva edición de la ruta de la tapa del 14

al 17 de marzo
La XIV Ruta de la Tapa de Campanillas se celebrará los días 14, 15, 16 y 17 de marzo durante

los que los 19 bares y restaurantes participantes ofrecerán sus creaciones gastronómicas por

un precio único de tres euros por cada tapa y bebida, o por postre y café. La concejala

delegada del distrito de Campanillas, Mar Torres, junto con el presidente de la Federación de

Empresarios y Emprendedores del Valle del Guadalhorce (Fedelhorce) de Campanillas, Blas

Martos, ha presentado este jueves la edición de este año que se inaugurará el 13 de marzo.

original

Noticias Andalucía.

La XIV Ruta de la Tapa de Campanillas se celebrará los días 14, 15, 16 y 17 de marzo

durante los que los 19 bares y restaurantes participantes ofrecerán sus creaciones

gastronómicas por un precio único de tres euros por cada tapa y bebida, o por postre y café.

La concejala delegada del distrito de Campanillas, Mar Torres, junto con el presidente de la

Federación de Empresarios y Emprendedores del Valle del Guadalhorce (Fedelhorce) de

Campanillas, Blas Martos, ha presentado este jueves la edición de este año que se inaugurará

el 13 de marzo.

Así, ha precisado, ese día, a partir de las 19.00 horas, se dará a conocer la persona

reconocida con el galardón 'Hostelero del año'. También se tomarán las tradicionales '12

aceitunas de la Ruta' en el centro cultural Antonio Beltrán Lucena.

Como en años anteriores, la Junta Municipal de Distrito y Fedelhorce organizan este evento

con el objetivo de promover la variada oferta gastronómica de los establecimientos de

restauración en Campanillas. Los asistentes podrán degustar y valorar sus tapas favoritas a

través de un 'Tapasporte' que servirá para otorgar los premios de la 'Tapa Más Popular' y al

'Mejor Servicio'.

Asimismo, un jurado profesional formado por chefs ganadores de rutas de la tapa de la

provincia determinará los premios a la 'Mejor Tapa 2024' y a la 'Tapa Más Innovadora'.

Como novedad, el sábado 17 y el domingo 18, un autobús turístico realizará el recorrido entre

los establecimientos de la Ruta trasladando a los clientes, de forma gratuita e

ininterrumpidamente, entre las 13.00 y las 18.00 horas.

De igual modo, para fomentar la participación, aquellos clientes que realicen la ruta y voten

por un mínimo de seis tapas entrarán en un sorteo con premios aportados por las empresas
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colaboradoras.

Esta iniciativa se consolida como una oportunidad para que los establecimientos hosteleros

muestren su talento y creatividad y para que los clientes disfruten de la cultura culinaria de

Campanillas.

La XIV Ruta de la Tapa cuenta con la colaboración de Coca-Cola, Cruzcampo, y de empresas

de Campanillas como Famadesa, Zalero, Piscina Municipal Colmenarejo, Tien21, Pizzería La

Caprichosa, Restaurante y Hostal Manoli II y Lola's.
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LOGISTA                            24,840       0,65        0,16         6,76      24,980     24,740        141.390       3.298              17:35    

MAPFRE                              2,078       0,78        0,02         6,95        2,078       2,052     2.914.043       6.399              17:35    

MELIÁ HOTELS                    6,660       0,00        0,00       11,74        6,700       6,605        433.021       1.468              17:35    

MERLIN PROP.                     9,120       2,07        0,18        -9,34        9,130       8,885        862.761       4.284              17:35    

NATURGY                          20,860       0,58        0,12      -22,74      21,100     20,660        508.612     20.226              17:35    

REDEIA                              15,400       1,02        0,15         5,19      15,520     15,095     1.022.306       8.333              17:35    

REPSOL                              14,435      -0,21      -0,03       10,59      14,475     14,235     3.924.964     17.573              17:40    

ROVI                                  78,900       4,71        3,55       31,06      79,900     75,350        151.389       4.262              17:35    

SACYR                                 3,020       0,53        0,02        -1,50        3,030       2,998     1.169.554       2.101              17:35    

SANTANDER                        3,980       1,88        0,07         5,32        3,996       3,892   43.155.500     62.994              17:37    

SOLARIA                            12,070       4,96        0,57      -35,14      12,310     11,510     1.417.673       1.508              17:35    

TELEFÓNICA                        3,838      -0,08      -0,00         8,60        3,881       3,830     9.450.242     22.070              17:37    

UNICAJA BANCO                0,988      -0,40      -0,00       10,96        1,001       0,975   10.604.666       2.622              17:35

G 
Madrid 
Íbex 35 
 1,20% 

      10.319,6

A 
Nueva York 
Dow Jones 30 

0,34% 
38.791,35

A 
Tokio 

Nikkei 225 
1,19% 

4.974,22

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
-0,10% 

2.955,60

L
OS  principales índi-
ces europeos cerra-
ron la sesión con un 
tono alcista. En Euro-

pa, destacamos el Íbex con una 
subida del 1,2% hasta máximos 
de seis años, y el CAC 40 fran-
cés que se revalorizó un 0,8%.  
Por su parte, el Euro Stoxx 50 
cerró con un alza del 1,2% tras 
las declaraciones de Lagarde 
en el BCE que han provocado 
que el mercado descuente una 
mayor rebaja de tipos en 2024.  

La bolsa española cerró una 
jornada en positivo, donde 
destacamos la fuerte subida 
de Rovi (+4,7%) tras anun-
ciar que ha contratado a La-
zard y estaría explorando ven-
der parte de su negocio de fa-
bricación para terceros 

(CDMO) a un socio financiero. 
Los índices estadounidenses, al 
cierre de la sesión europea, coti-
zaban con subidas. Así, el Nasdaq 
subía un 1,3%, y el S&P500 un 
0,90%, impulsados una vez más 
por las acciones de tecnología y 
semiconductores.  

Jornada marcada por la reunión 
del BCE que comunicó que man-
tendrá los tipos de interés de la Eu-
rozona sin cambios. La revisión a 
la baja de las previsiones de infla-
ción ha favorecido que el mercado 
aumente sus expectativas de reba-
jas de tipos en 2024. En esta co-
yuntura, la TIR del Bund a 10 años 
cayó 3 pb y se sitúa en 2,29%, 
mientras la rentabilidad de la refe-
rencia española recortó 5 puntos 
básicos hasta un 3,10%.  

El precio del petróleo se tomó un 
respiro tras varias subidas conse-
cutivas y se sitúa por encima del 
nivel de 82 dólares. El precio del 
gas natural europeo referenciado 
en el índice TTF cedió un 2,5%, y 
se sitúa en 25,9 euros/MWh. El 
oro subió un 0,5% hasta 2.153 dó-
lares por onza.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

MÁXIMO DE SEIS AÑOS

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ÁLVARO ROMERO 
MATEU
Analista de renta variable 
de Singular bank
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J. ALONSO

 

SEVILLA  

Una vez consensuada la amnistía, el 

Gobierno de España avanza con paso 

firme hacia la aprobación de los Pre-

supuestos Generales del Estado. Por 

este motivo, el mismo 6 de marzo por 

la tarde, una vez hecho público el acuer-

do entre PSOE, Junts y ERC el Ministe-

rio de Hacienda remitió a la Junta de 

Andalucía y al resto de comunidades 

autónomas que participan del Fondo 

Compensación Interterritorial una con-

vocatoria urgente para el mismo 7 de 

marzo por la mañana con el objetivo 

de celebrar el Comité de Inversiones 

Públicas, un órgano preceptivo como 

primer paso para la aprobación de los 

Presupuestos. La reunión presidida 

por la Secretaría General de Hacienda 

se realizó vía telemática como un trá-

mite que apenas se prolongó durante 

20 minutos y con el único objetivo de 

abordar uno de los puntos por los que 

es obligatorio escuchar a las comuni-

dades autónomas como es la defini-

ción del FCI, una de las partidas que 

conforman las transferencias del Es-

tado a algunas comunidades autóno-

mas y que en el caso de Andalucía está 

cifrada en 160 millones de euros.  

La cuantía asignada por el Ministe-

rio de Hacienda en la reunión con la 

Junta de Andalucía se corresponde con 

la prevista en los Presupuestos de An-

dalucía para el ejercicio 2024 dentro 

de las transferencias del Estado, y es 

idéntica a la que recibió la comunidad 

autónoma durante el pasado ejercicio. 

Por este motivo, y para que constara 

en acta, la Junta de Andalucía ha ele-

vado durante la reunión con el Minis-

terio una petición formal para que este 

fondo, que forma parte de las aporta-

ciones que corresponden a la comu-

nidad autónoma, se actualice y por 

tanto la cifra se pueda revisar en fu-

turos ejercicios.  

El Ministerio de Hacienda sigue ade-

lante en la elaboración de los Presu-

puestos Generales del Estado después 

de que en el Senado se haya tumbado 

la propuesta de senda déficit que im-

plicaba un 0,1%.  El Grupo Parlamen-

tario Por Andalucía pidió explicacio-

nes, a través de su portavoz, Inmacu-

lada Nieto, al presidente andaluz en 

el Parlamento. «No tiene impacto al-

guno en el presupuesto porque las en-

tregas a cuenta están calculadas a la 

baja. Se ha rechazado porque algunas 

comunidades autónomas pidieron más 

flexibilidad en el déficit del año 2024, 

algo que era razonable cuando el Go-

bierno se reservaba el 97% y el 3% a las 

comunidades», respondió el presiden-

te andaluz, Juanma Moreno. 

El Gobierno cita de 
urgencia a Andalucía 
para hablar del  
presupuesto del Estado 

∑ La Junta solicita que se 
actualice el Fondo de 
Compensación fijado 
en 160 millones  

La ministra de Hacienda, María Jesús Montero  // EP

El presidente andaluz, 
Juanma Moreno volvió a 
expresar su rechazo a la 
amnistía,  una medida que ha 
tachado de «inconstitucional» 
y de un nuevo «trágala de un 
gobierno que vuelve a demos-
trar «sumisión». «Esta ley no 
resuelve los problemas de 
convivencia y sólo evidencia 
que tenemos un gobierno 
débil que ha vuelto a ceder al 
chantaje», apuntó el presiden-
te andaluz, cuyo gobierno 
anunció hace meses que 
estudiaría la presentación de 
un recurso de inconstitucio-
nalidad desde la Junta. Pese 
al acuerdo de amnistía y al 
inicio por parte del Gobierno 
de los trámites para la 
aprobación de los Presupues-
tos Generales del Estado, 
Juanma Moreno incidió en 
que la «debilidad» del Ejecuti-
vo hace prever que será una 
«legislatura corta».

Moreno ve una 
«corta legislatura y 
un Gobierno débil»
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Jorge Paradela, consejero de Industria de la Junta, ayer en el Congreso Europeo del Hidrógeno, en Bilbao  // ABC

S. E. 

SEVILLA 

Sevilla será la ciudad que albergará la 
próxima edición del Congreso Europeo 
de Hidrógeno (EHEC) que se celebrará 
en 2026. Así lo anunció ayer el presiden-
te de la Asociación Española del Hidró-
geno (AeH2), Javier Brey, entidad orga-
nizadora del mismo, junto al consejero 
andaluz de Industria, Energía y Minas, 
Jorge Paradela, en el transcurso de la 
actual edición que tiene lugar hasta hoy 
en Bilbao. 

Jorge Paradela valoró la decisión de 
la Asociación Española del Hidrógeno 
de organizar esta cita que tiene carác-
ter bienal en la capital hispalense, y que 
sin duda «permitirá a Andalucía mos-
trar el trabajo que venimos realizando 
desde la Junta en estrecha colaboración 
con el sector privado en aras de impul-
sar el desarrollo de este vector energé-
tico, esencial para que tanto la indus-
tria como el transporte terrestre, marí-
timo y aéreo afronten su proceso de 
descarbonización». 

El consejero de Industria, Energía y 
Minas destacó que la Junta de Andalu-
cía ha respaldado la candidatura anda-
luza para albergar esta cita por la «mag-

nífica oportunidad que supone para el 
conjunto de Andalucía atraer a los prin-
cipales referentes industriales, exper-
tos, investigadores y agentes relaciona-
dos con el desarrollo del hidrógeno ver-
de para que durante tres días pongan 
en común los avances que se están pro-
duciendo y se analicen los desafíos que 
tenemos por delante». 

En este sentido, Paradela apuntó que 
con la celebración de este Congreso, que 
en 2026 cumplirá su sexta edición, «da-
mos un paso más en nuestro objetivo 
de que Andalucía se convierta en epi-
centro del debate en torno al hidróge-
no renovable y de dar a conocer el po-
tencial de la región para acoger este tipo 
de proyectos», con iniciativas muy re-
levantes ya en marcha entre las que se 
encuentran el Valle Andaluz del Hidró-
geno Verde con sus dos ejes en las pro-
vincias de Huelva y de Cádiz, o el que 
será el primer corredor marítimo que 
enlazará el Campo de Gibraltar con el 
norte de Europa a través de Róterdam. 

«Acoger un congreso de este tipo ayu-
da a situar a Andalucía aún más en el 
mapa europeo de la transición y abre la 
puerta a la atracción de nuevas inver-
siones», añadió el consejero de Indus-

tria, quien ha remarcado que en ningún 
lugar como Andalucía se dan las condi-
ciones necesarias para desarrollar este 
tipo de proyectos. 

«La región ofrece ventajas únicas 
para la producción y exportación de las 
moléculas verdes —subrayó— gracias a 
sus abundantes recursos naturales, una 
ubicación estratégica como puerta a Eu-
ropa, África y América, las infraestruc-
turas portuarias, además de contar con 
la demanda industrial de hidrógeno y, 
por supuesto, con el talento. Y todo ello, 
en el marco de la colaboración público-
privada entre Administración, empre-
sas y los centros de inve
versidades». 

El consejero expresó
«la ambición del Gobi
nal para hacer de An
sólo una región líder e
instalada, sino también
zar una cadena de valo
estos proyectos para d
xima huella industria
ble, y fomentar el des
rrollo de las tecnología
asociadas a su produc
ción, almacenamiento
distribución y uso».  Un
trabajo que su Conseje-
ría está desarrollando
en el marco de la Alian-
za Andaluza del Hidró-
geno Verde, a la que se 
han adherido más de 
150 entidades públicas 
y privadas.

Sevilla acogerá el Congreso 
Europeo del Hidrógeno en 2026

∑ Paradela explica en 
Bilbao la apuesta de 
Andalucía para 
impulsar el H2 verde

El consejero de Industria 
dice que esta cita permitirá 
a Andalucía mostrar el 
trabajo que está realizando 
la comunidad autónomaD
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Sevilla será sede 
del Congreso 
Europeo de 
Hidrógeno  
en 2026

Redacción  

Sevilla será la ciudad que al-
bergará la próxima edición 
del Congreso Europeo de Hi-
drógeno (EHEC) que se cele-
brará en 2026. 

Así anunció ayer el presi-
dente de la Asociación Espa-
ñola del Hidrógeno (AEH2), 
Javier Brey, entidad organiza-
dora, junto al consejero anda-
luz de Industria, Energía y Mi-
nas, Jorge Paradela, en el 
transcurso de la actual edi-
ción que tiene lugar hasta hoy 
viernes en Bilbao. 

Jorge Paradela valoró la de-
cisión de la Asociación Espa-
ñola del Hidrógeno de organi-
zar esta cita que tiene carácter 
bienal en la capital hispalen-
se, que sin duda “permitirá a 
Andalucía mostrar el trabajo 
que venimos realizando desde 
la Junta en estrecha colabora-
ción con el sector privado en 
aras de impulsar el desarrollo 
de este vector energético, 
esencial para que tanto la in-
dustria como el transporte te-
rrestre, marítimo y aéreo 
afronten su proceso de des-
carbonización”. 

El consejero de Industria, 
Energía y Minas ha destacado 
que la Junta de Andalucía ha 
respaldado la candidatura an-
daluza para albergar esta cita.
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

L
os jardines del Palacio de San 
Telmo llevan ocho décadas ale-
jados del día a día de los sevi-
llanos. El muro que circunda 

la sede del Gobierno andaluz, levan-
tado entre las calles Palos de la Fron-
tera y La Rábida en 1946 por el arqui-
tecto Gómez Millán, esconde en su in-
terior un vergel de unos 14.000 metros 
cuadrados al que solo se accede pre-
via cita concertada y que es uno de los 
tesoros verdes más desconocidos en 
la ciudad. Ahora, el grupo municipal 
del PSOE en el Ayuntamiento ha deci-
dido presentar una propuesta al Ple-
no para pedir a la Junta de Andalucía 
que estudie la apertura del espacio a 
la visita pública, aprovechando la cer-
canía de la celebración del primer cen-
tenario de la Exposición Iberoameri-
cana de 1929. Pero la realidad es que 
esta misma idea se encontró con el re-
chazo frontal de los socialistas hace 
ahora ocho años, cuando todavía es-
taban al frente del gobierno munici-
pal y del autonómico. 

Todo ocurrió en el mes de octubre 
de 2016. Entonces, el ejecutivo socia-
lista empezó a esbozar una propues-
ta para reurbanizar el entorno del Ca-
sino de la Exposición y del teatro Lope 
de Vega, con el objetivo de convertir-
lo en un espacio vinculado a las artes 
y las ciencias. Aquella moción, que fue 
aprobada por el Pleno, contó con una 
enmienda presentada por el grupo mu-
nicipal de Ciudadanos –hoy desapare-
cido del tablero municipal– para que 
en el proyecto «prevaleciera la recu-
peración del máximo espacio público 
para la ciudad y, en especial, de los Jar-
dines de San Telmo». Sin embargo, el 
PSOE decidió rechazar el planteamien-
to de la formación naranja y, tal y como 
consta en las actas del Ayuntamiento, 
lo hizo «sin posibilidad de debate». El 
ejecutor de aquella decisión negativa 
fue el por entonces portavoz munici-
pal del PSOE, que era Antonio Muñoz, 
el mismo que ayer defendió la idea. 

No fue este el único revés del PSOE 
a la propuesta de recuperar este espa-
cio verde para el disfrute de los sevi-
llanos. Un año más tarde –en el mes 
de noviembre de 2017–, y de nuevo a 
propuesta de los concejales de Ciuda-
danos, se abordó en el Pleno del Ayun-
tamiento una moción cuyo único pun-
to de acuerdo era el que se realizaran 
por parte del gobierno municipal «to-
das las acciones necesarias para inte-
grar en el espacio público de la ciudad 
los Jardines de San Telmo». Esta vez 
la propuesta sí llegó a votarse, e inclu-
so fue aprobada, pero no por unani-
midad. Contó con el apoyo de los edi-
les proponentes, del PP, de Participa 
Sevilla y de Izquierda Unida, aunque, 
paradójicamente, los concejales socia-
listas decidieron abstenerse. Además, 
la formación naranja también elevó la 
medida como una proposición no de 
ley en la Comisión de Cultura del Par-
lamento andaluz, pero decayó al coin-
cidir con el final de la legislatura. 

Frente a la Plaza de España 
Muñoz planteó ayer su propuesta para 
reabrir los Jardines de San Telmo sin 
reparar en su negativa anterior. Es más, 
hasta quiso ganarse el favor del con-
sejero de la Presidencia, Antonio Sanz, 
en quien recae la responsabilidad del 
espacio, con el que mantuvo una con-
versación minutos antes de presentar 
públicamente la moción para hacerle 
partícipe del contenido de la misma y 
asegurarle que está condicionada al 
hecho de que «sea compatible con los 
niveles de seguridad» que requiere una 
sede oficial. Fuentes socialistas acla-
raron que Sanz agradeció el ‘detalle’ 
pero que no se mostró ni a favor ni en 
contra de llevar a cabo una medida con 
la que el PSOE pretende crear una es-
pecie de eje peatonal que conecte el 
nuevo complejo de Altadis con el en-
torno del Casino de la Exposición. 

Lo cierto es que el PSOE ha decidi-
do sacar ahora esta propuesta del ca-
jón para contrarrestar el anuncio del 
gobierno municipal de regular el ac-
ceso a la Plaza de España. Muñoz lan-
zó ayer algún dardo al alcalde, con la 
clara intención de torpedear su pro-
puesta, asegurando que su intención 
es «abrir más que cerrar». De hecho, 
el tercer punto de acuerdo de la mo-
ción insta expresamente al ejecutivo 
de José Luis Sanz a que dé «marcha 
atrás» en «sus planes de cerramien-
to» del monumento regionalista. Al 
hilo de este rentoy, el portavoz de los 
socialistas volvió a tildar el plan para 
la Plaza de España como «frívolo», ya 
que «ofrece todas las dudas jurídicas 

y ha tenido una repercusión negati-
va de la imagen de Sevilla a nivel in-
ternacional». Sí defendió que «es ne-
cesario más presupuesto para la se-
guridad y el mantenimiento», aunque 
insistió en que «existen otras vías de 
financiación para obtener recursos 
que no pasan por la privatización». 

También apremió al alcalde a que 
«rectifique» sobre su idea de modificar 
el proyecto de peatonalización de los 
alrededores del Lope de Vega, que el an-
terior gobierno municipal socialista 
dejó sin ejecutar a pesar de contar con 
la financiación necesaria para ello, pro-
veniente del Plan Municipal del Suelo. 
Muñoz cree que es la solución para «un 
espacio lleno de coches y con botello-
na los fines de semana», carencias que 
llevan años lastrando esta zona.

Muñoz pide ahora abrir 
los Jardines de San Telmo 
aunque se negó en 2016
∑ El PSOE rechazó una enmienda de 

Ciudadanos en el Ayuntamiento de 
Sevilla para recuperar el espacio verde  

∑ El actual portavoz socialista, que lo era  
también entonces, cambia de criterio y 
exige a la Junta su apertura a la visita 

Los Jardines de San Telmo se 

cerraron al público hace casi 

ocho décadas y sólo se 

permite el acceso con visitas 

concertadas  // ROCÍO RUZ

Faltan más de tres años para 
que vuelvan a celebrarse las 
elecciones municipales pero 
en el PSOE quieren adelantar 
los plazos para elegir a sus 
candidatos en Sevilla antes de 
que finalice 2024. Así lo 
anunció esta semana el 
secretario provincial de los 
socialistas, Javier Fernández, 
con el objetivo de «buscar 
proyectos suficientemente 
maduros para que Sevilla siga 
siendo un escaparate de la 
buena gestión». Uno de los 
interrogantes está en lo que 
ocurrirá con la candidatura a 
la Alcaldía de Sevilla, sobre 
todo tras los malos resultados 
que obtuvo Antonio Muñoz el 
pasado 28 mes de mayo. 

Aunque todavía faltan unos 
meses para que se adopte la 
decisión definitiva, Muñoz 
tomó este jueves la delantera 
y mostró su disponibilidad 
para repetir al frente de la 
lista socialista en la capital. 
«Estoy trabajando para ser el 
candidato del PSOE en las 
próximas elecciones munici-
pales», insistió. De hecho, 
aseguró que «mi gran objetivo 
político en estos momentos es 
recuperar la Alcaldía de 
Sevilla en el año 2027» y «por 
eso voy a seguir trabajando 
como hasta ahora». Y aclaró 
que «este es a día de hoy mi 
gran objetivo».

Muñoz: «Mi objetivo 
es ser candidato a 
la Alcaldía en 2027»

El PSOE compara esta 
propuesta con la de 
Sanz para la Plaza de 
España: «Se trata de 
abrir más que cerrar»
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R. S.   

El grupo socialista del Ayunta-
miento de Sevilla ha elevado una 
moción al Pleno, en demanda de 
instar al Gobierno andaluz del PP 
que estudie la apertura de los 
Jardines del Palacio de San Tel-
mo, sede de la Presidencia, como 
pleno espacio público visitable 
(actualmente las visitas son con-

certadas) “sin mermar las exi-
gencias de seguridad” institucio-
nal, tratándose de una medida 
que el PP planteaba al PSOE 
cuando este último partido go-
bernaba la Junta. 

Además, la moción pide al go-
bierno local de Sanz que licite las 
obras de ordenación del entorno 
del Casino de la Exposición y el 
Teatro Lope de Vega conforme al 

proyecto redactado en la anterior 
etapa municipal del PSOE, de for-
ma que se recupere como enclave 
peatonal y dedicado a la cultura y 
la ciencia de cara al centenario de 
la Exposición Iberoamericana de 
1929. El portavoz del PSOE muni-
cipal, Antonio Muñoz, pide que 
estos no queden reducidos como 
hasta ahora a meras visitas res-
tringidas y concertadas.

El PSOE pide que la Junta estudie abrir 
al público los jardines de San Telmo 
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J. BAYORT 

SEVILLA 

La propuesta que, tal y como ayer 

anunció Antonio Muñoz, llevará el gru-

po municipal socialista al próximo Ple-
no del Ayuntamiento de Sevilla tiene 

un paralelismo con la petición que hace 

ahora nueve años realizó el Partido 

Popular de Sevilla a la Junta de Anda-

lucía, en aquellos momentos goberna-

da por el PSOE, en la que solicitaba la 

apertura de los Jardines de San Telmo 

para permitir las visitas turísticas y el 

uso cultural del espacio monumental. 

Fue en enero de 2015, con Juan Igna-

cio Zoido aún en el despacho princi-

pal de la Plaza Nueva, cuando se pidió 

al Gobierno autonómico que abriera 

el Palacio de San Telmo y sus jardines 

para permitir tanto las visitas turísti-

cas como a los vecinos de la provincia 

conocer desde dentro este emblemá-

tico espacio. 

Para ello, presentaron una Proposi-

ción No de Ley en el Parlamento anda-

luz y en la Comisión de Cultura para re-
clamar la apertura al público del Pala-

cio de San Telmo y sus jardines «como 

un activo turístico más de Sevilla, faci-

litando la visita de las zonas que no in-

terfieran en las funciones administra-

tivas y la realización de eventos cultu-

rales, cumpliendo en todo momento 

con el mandato de la Ley del Patrimo-

nio Histórico andaluz sobre la difusión 

del Patrimonio de todos los andaluces». 

La por entonces parlamentaria au-

tonómica del PP por Sevilla, Alicia Mar-

tínez, explicó en aquel momento que 

«tras la rehabilitación del Palacio de 

San Telmo, para convertirlo en la sede 

de la Presidencia de la Junta Andalu-

cía, permanece cerrado a la ciudad 

como si fuera la fortaleza de la presi-

denta de la Junta». 

«Hay que recordar que dicha reha-

bilitación costó más de 60 millones de 

euros, dinero al que hay que sumar los 

costes de mantenimiento, seguridad 

y limpieza. Sin embargo, permanece 

cerrado al turismo y a los usos de la 

ciudad, algo que nos parece un timo», 

lamentó Martínez. 

Tal y como en aquel momento de-

nunciaron desde el Partido Popular, 

«hoy por hoy sólo se puede admirar la 

fachada del Palacio porque lo demás 

está cerrado a cal y canto. Abrir las 

puertas del Palacio de San Telmo su-

pondría incrementar la oferta cultu-

ral y turística de la ciudad».

El PP ya pidió en 2015 a 
la Junta socialista que 
permitiera las visitas 

∑ Lamentaron que los 
jardines parecían «la 
fortaleza» de la Junta y 
«un timo» por su coste

ADRIANO
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Interior de los Jardines de San Telmo, sede de la Presidencia de la Junta, tras su restauración en 2010  // EFE

Las dos caras del  
PSOE con los Jardines  
del Palacio de San Telmo 
Antonio Muñoz reclama ahora abrirlos al público,  

como hizo Ciudadanos en 2017, una iniciativa que 

rechazó dos veces como portavoz municipal SEVILLA
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M
uñoz se perdió el ca-

pítulo de ‘Barrio Sé-

samo’ en el que se 

explicaba el abrir y el cerrar. 

Porque el exalcalde pide 

ahora que se abra un espa-

cio como los Jardines de San 

Telmo como contraprogra-

mación a la propuesta de 

cierre de la Plaza de Espa-

ña de José Luis Sanz, que ca-

lifica como «frívola». Se ha-

brá hecho un lío, porque él 

mismo era partidario de que 

permaneciese cerrado el es-

pacio de la Junta... cuando 

era del PSOE. 

Abrir y cerrar
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

La situación de la hostelería cuando 

quedan poco más de quince días para 

el inicio de la Semana Santa está en 

plena ebullición. Sobre todo por uno 

de los puntos más conflictivos: el de 

permitir que se beba en la puerta de 

los bares como se hacía históricamen-
te en Sevilla. Es decir, permitir que se 

saquen ‘los tanques a la calle’. Para ello 

se ha creado una nueva asociación de 

hosteleros denominada Asociación de 

Hostelería Tradicional de Sevilla, al 

margen de la Asociación de Hostele-

ros de Sevilla y Provincia que dirige 

Alfonso Maceda.  

Se trata de aproximadamente unos 

veinticinco establecimientos, la ma-

yoría cervecerías que, según ha podi-

do saber ABC, decidieron unirse hace 

algunos meses para formar un frente 

común en defensa de que se permita 

beber en la calle, como se ha hecho en 

Sevilla y que consideran que represen-

ta la «idiosincrasia» de la ciudad tal y 

como defendió el alcalde de Sevilla, 

José Luis Sanz, durante la etapa que 

era candidato.  

En esa asociación están presentes 

algunos locales emblemáticos como 

Casa Coronado, La Fresquita, Peregil, 

La Mina, Llanete o Arenal Ventura, lo-

cales en los que se la mayoría del pú-

blico solía concentrarse en las puer-

tas para tomar cervezas y en algunos 

casos tapas. 

Sin embargo, este tipo de estableci-

mientos en los que ahora existen lími-

tes para permanecer en la calle po-

drían peligrar si la nueva ordenanza 

que prepara el Ayuntamiento de Sevi-

lla sobre los veladores no incluye un 

trato excepcional para esos locales que 

se consideran  emblemáticos. 

A la ruina 
La nueva asociación, que se reunirá 

la próxima semana con el Ayunta-

miento, está a la espera de que la fu-

tura ordenanza de veladores, de la 

que hasta ahora sólo hay un borra-

dor, sea más permisiva con estos ba-

res ya que se considera que si no es 

así la mayoría de estos locales podrían 

ir a la ruina.  

En este sentido, fuentes del sector 

aseguran que estas cervecerías, a las 

que se pretende permitir que manten-

gan la autorización para beber en la 

calle con un horario limitado de 13 a 

15 horas y de 20 a 23 horas, están abo-

cadas a la ruina si no se les permite 

continuar con esa actividad.  

De hecho, algunos afirman que, por 

ejemplo, uno de estos locales puede 

dejar de vender 200 barriles de cerve-

za en un año si no se les permite que 

se consuma en la puerta. Además cal-

culan que cerca de 2.000 camareros 

podrían  ir a la calle si siguen en esa 

situación que les ha producido pérdi-

das. 

Maceda no la conoce 
En cualquier caso estos establecimien-

tos están a la espera de una próxima 

reunión con la Gerencia de Urbanis-

mo. En cualquier caso, es una asocia-

ción de la que no tiene conocimiento 

Alfonso Maceda, presidente de la Aso-
ciación de Hosteleros de Sevilla y pro-

vincia que integra a unos mil estable-

cimientos.  

Maceda asegura que nadie le ha co-

municado la creación de otra asocia-

ción de hostelería y considera que de-

ben ser establecimientos «tradiciona-

les» que quieren hacer hincapié en sus 

propias reivindicaciones que son más 

«específicas» que las que aglutinan a 

todo el sector. 

En cuanto a la reivindicación de es-

tos locales para que se permita consu-

mir alcohol en las puertas, Alfonso Ma-

ceda asegura que le «encantaría que 

la gente pudiera beber en la calle» pero 

recalca que ya existe una «ley antibo-

tellón» que se aprobó por parte de la 
Junta de Andalucía cuando goberna-

ba el PSOE y que el Ayuntamiento de 

Sevilla «necesita un encaje legal» para 

poder permitirlo. No obstante, el pre-

sidente de los hosteleros desconoce 

cómo quedará finalmente la ordenan-

za municipal en este aspecto y está a 

la espera de una reunión inminente 

con el Ayuntamiento para ello a la que 

aún no ha sido convocado.  

Semana Santa 
Además, para Maceda es importante 

cómo quedará definitivamente la nor-

mativa de la Madrugada en la próxi-

ma Semana Santa después de conocer 

el anuncio del Ayuntamiento de que 

sólo se permitirá abrir media hora más, 

hasta las 2. Una cuestión que, según 

recuerda, es muy importante para el 

sector y que compara con lo que ocu-

rre en las fiestas de otras ciudades es-

pañolas. «En los sanfermines y en las 

Fallas de Valencia son más permisi-

vos y aquí están a ver si uno saca una 

cerveza en la calle para precintar el 
bar», asegura. 

Una nueva asociación de bares 
defiende los tanques en la calle

∑ Unas 25 cervecerías se 
se unen al margen de 
los hosteleros de 
Alfonso Maceda

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 30

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/03/2024

 España

 27 527 EUR (29,989 USD)

 482,45 cm² (77,4%)

 7727 EUR (8418 USD) 

SORAYA FERNÁNDEZ 

SEVILLA 

Olga Carrión lleva un año y dos meses 
al frente del Instituto Andaluz de la 
Mujer (IAM), dependiente de la Con-
sejería de Inclusión Social, Juventud, 
Familias e Igualdad de la Junta de An-
dalucía. Reconoce que la mujer ha con-
seguido algunas conquistas pero que 
aún queda mucho por recorrer. Con 
motivo del 8M, que se celebra hoy y en 
el que se conmemora el Día Interna-
cional de la Mujer, repasa en una en-
trevista a ABC los logros y los retos de 
este organismo andaluz. 
—El 8-M llega este año a Andalucía 
envuelto en polémica. No habrá de-
claración institucional en el Parla-
mento ante la falta de acuerdo entre 
el PP y el PSOE. ¿Cómo vive esta si-
tuación? 
—A pesar de la polémica en el IAM vi-
vimos esta jornada como un día de ce-
lebración, aunque también sabiendo 
que queda mucho por andar. No obs-

tante es muy triste que se politice este 
día.  
—¿Qué opina de la campaña del PSOE 
para este 8-M, eje precisamente de 
este desencuentro? 
—Me ha sorprendido mucho porque 
ese no es el camino. La bandera del fe-
minismo tiene que estar sostenida por 
las manos de todas las ideologías po-
líticas, de mujeres y de hombres. Uti-
lizar un lema que nos unió a toda la 
sociedad española, como fue el recha-
zo a la violación de La Manada en los 
sanfermines para atacar al contrario, 
no me parece lo más acertado. 
—¿Cuál cree que es el mayor logro del 
IAM en esta nueva etapa? 
—Para mí es muy importante el pacto 
por la conciliación y la corresponsa-
bilidad que se va a firmar con la Fede-
ración Andaluza de Municipios y Pro-
vincias (FAMP). Es una declaración de 
intenciones muy potente y una apues-
ta arriesgada y firme para avanzar en 
la igualdad real. La mujer tiene mu-
cho por conquistar aún en correspon-
sabilidad.  
—¿Cómo se va a implementar? 
—La idea es implicar a toda la socie-
dad, que participen todos los agentes 
sociales, empezando por nuestra pro-
pia casa, la Junta, para que se adopten 
medidas concretas de horarios y que 
las mujeres puedan conciliar. Es ne-

cesario que la maternidad elegida no 
sea, que lo sigue siendo, un retroceso 
en la carrera profesional de la mujer. 
Para eso también es necesario un cam-
bio de cultura. 
—Es un camino de largo recorrido. 
—Tenemos que sembrar para que se 
normalice que hay que compartir res-
ponsabilidades en igualdad de condi-
ciones y de horarios. Hay que trabajar 
mucho con los niños y las niñas en te-
mas de igualdad.  
—¿Cuáles cree que son las asignatu-
ras pendientes del IAM? 
—Me hace mucha ilusión un proyecto 
que pondremos en marcha este año. 
Será una App llamada ‘Mujer, presen-
te y futuro’, en la que cualquier mujer 
interesada en formación profesional 
y empleo tenga en una sola herramien-
ta toda la información. En el IAM te-
nemos muy claro que una mujer no es 

libre si no lo es económicamente. Lo 
demás es una triste demagogia. Por 
eso queremos fomentar un acceso más 
fácil a la formación y al empleo.  
—La violencia machista está golpean-
do especialmente a Andalucía. 2023 
ha sido un año terrorífico con 17 ase-
sinadas. ¿Cómo podemos frenarla y 
que está haciendo el IAM? 
—Es algo que nos quita el sueño. A esas 
mujeres que están sufriendo este tipo 
de violencia y que aún no han dado el 
paso quiero decirles que estamos aquí 
y que desde el minuto uno estaremos 
con ellas prestándole apoyo psicoló-
gico, jurídico y asistencial. Es también 
vital que el entorno de la víctima de-
nuncie. Debemos implicarnos todos. 
Que llamen al teléfono 900 200 999, 
gratuito y confidencial, en el momen-
to de tener constancia de algún episo-
dio de violencia de género. Si lo hacen, 
que no tengan la menor duda de que 
nos pondremos en marcha. 
—¿Funciona ese teléfono? 
—En 2023 superamos por primera vez 
las 40.000 llamadas. El 74% de las con-
sultas atendidas lo fueron por violen-
cia machista y se ha convertido en una 
referencia para muchas mujeres. 
—¿Se han recibido ya solicitudes de 
las ayudas de 5.000 euros para huér-
fanos de violencia machista? 
—El último dato que tengo es que se 
habían presentado 16 solicitudes. Es-
tamos muy orgullosos de este derecho 
si les ayuda en algo a paliar una situa-
ción emocionalmente tan difícil, y para 
toda la vida, como es que tu madre 
haya sido asesinada por tu padre.   
—La relación del acceso de menores 
al porno con la violencia machista y 
las agresiones sexuales está sobre la 
mesa. ¿Qué medidas plantea el IAM? 
—La gravedad es tal que hay todo un 
debate abierto no sólo en Andalucía, 
sino a nivel nacional e internacional.  
En el Parlamento se esperan pronto 
las conclusiones del grupo de trabajo 
creado para analizar este serio proble-
ma. Es preciso legislar con contunden-
cia para que la pornografía no llegue 
a nuestros menores a través de las pan-
tallas. Asumen como normal ese tipo 
de relaciones sexuales, donde hay vio-
lencia y cosificación de la mujer. Hay 
que hacer cortafuegos legales pero 
también trabajar con ellos en coedu-
cación para que razonen y piensen; 
también en el ámbito de las redes so-
ciales. Me encantaría que nuestros ni-
ños cuestionaran lo que ven en lugar 
de aceptarlo sin más. 
—¿El IAM ha puesto el foco en la mu-
jeres rurales? 
—Sí, son una prioridad. En este entor-
no aún no se ha avanzado mucho y es-
tamos trabajando con ahínco para 
cambiarlo. Queremos potenciar los re-
cursos existentes.  
—¿Y en la mujer con discapacidad? 
—Trabajamos de la mano con las aso-
ciaciones, que son las que realmente 
conocen el día a día de estas mujeres. 
Estamos elaborando un protocolo de 
víctimas de violencia machista para 
que todas las administraciones actue-
mos. Entre estas mujeres la inciden-
cia de esta lacra es muy alta y además, 
son extremadamente vulnerables.

«La bandera del feminismo 
debe estar sostenida por todos»

∑ Asegura que le ha 
sorprendido la 
campaña del PSOE  
para el 8-M «porque  
ése no es el camino»

Olga Carrión 
Directora del Instituto Andaluz de la Mujer

Violencia de género 

«La violencia machista 
nos quita el sueño;           

es vital que el entorno    
de la víctima se implique 

y denuncie»

√

Olga Carrión, durante la entrevista concedida a ABC  // RAÚL DOBLADO
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J. ALONSO SEVILLA  

El pasado 28 de febrero, el Gobier-

no de España publicó en el Boletín 

Oficial del Estado la declaración de 

impacto ambiental para la amplia-

ción del cementerio nuclear de  El 

Cabril, el mayor de España. El plan 

no sólo supone su mayor amplia-

ción en 30 años de historia sino tam-

bién  la prórroga de la concesión 

de esta instalación que es de titula-

ridad estatal durante 49 años. Aún 

quedan informes y trámites pen-
dientes, como el informe del Con-

sejo de Seguridad Nuclear, pero la 

ampliación sigue avanzando y la 

previsión es que pueda arrancar en 

el año 2025.  

El portavoz del Grupo Parlamen-

tario  Adelante Andalucía, José Ig-

nacio García, exigió en el Pleno del 

Parlamento la paralización de este 

proyecto y pidió a la Junta de Anda-

lucía que adopte medidas urgentes 

para evitar que la comunidad autó-

noma se consolide como el gran 

«vertedero de España». «Tomemos 

decisiones y actuemos de forma con-

tundente», le reclamó. El presiden-

te andaluz, Juanma Moreno, mos-

tró coincidencia en el fondo con el 

portavoz de Adelante Andalucía: 

«No queremos ser el vertedero de 

nadie y estamos en contra de este 

proyecto». Pero incidió en que se 

trata de una decisión de ámbito es-

tatal y de un proyecto liderado por 

el Gobierno de España. «No quere-

mos la ampliación del de estas in-

fraestructuras. Es una imposición 

sin diálogo del Gobierno de Espa-

ña. Le pedimos que se sienten a ne-

gociar con la Junta de Andalucía», 

afirmó Moreno.   

En este sentido, el Gobierno an-

daluz ha presentado alegaciones 

durante en las fases de tramitación 

que ha sido posible, siempre con «el 

rechazo» del Gobierno de España. 
«Desde Andalucía estamos en con-

tra por el peligro que supone el 

transporte por carretera, por el im-

pacto que tiene sobre el Medio Am-

biente y el entorno y porque se ha 

rechazado nuestro ofrecimiento 

para trabajar de forma conjunta 

para encontrar alternativas», resu-

mió el presidente andaluz.  

A partir de ahí, la Junta de Anda-

lucía asume que no tiene instru-

mentos administrativos para impe-

dir el proyecto de ampliación en el 

tiempo y en tamaño del cemente-

rio nuclear de El Cabril por lo que 

se centrará en «controlar» el cum-

plimiento de las autorizaciones y el 

respeto a la normativa y en pedir 

políticamente una rectificación por 

parte del Ejecutivo central.

La Junta insta al 
Gobierno a detener 
la ampliación del 
cementerio nuclear 
de El Cabril 

PROYECTO ESTATAL 
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D
ECÍA Pablo Iglesias, 
fundador del PSOE, 
que “del Partido Socia-
lista forman parte las 

mujeres, y es natural, porque si los 
hombres necesitan emanciparse, 
ellas lo necesitan más, por ser ma-
yor su esclavitud”. 

El socialismo y el feminismo 
hunden sus raíces en la emancipa-
ción de los oprimidos. “No se pue-
de ser socialista sin ser feminista”, 
como nos dijo María Cambrils. 

Como cada 8-M, Día Internacio-
nal de las Mujeres, el PSOE de An-
dalucía se suma a esta jornada de 
reivindicación desde el convenci-
miento de que, sólo avanzando en 
igualdad entre mujeres y hom-
bres, conseguiremos que nuestra 
sociedad transite un camino de 
dignidad y justicia y nuestra de-
mocracia sea plena. 

Cuando hablamos de feminis-

mo, de igualdad real, lo hace-
mos desde el corazón de la de-
mocracia. Sin feminismo, no hay 
democracia. 

A lo largo de la historia, los 
avances de las mujeres han veni-
do acompañados de una fuerte 
reacción. A cada avance le sigue 
un retroceso. A cada reforma le-
gal que avanza en derechos, la 
derecha primero la combate, 
luego la recurre y, cuando la so-
ciedad la hace suya, reescribe la 
historia para apuntarse lo que 
no le corresponde. 

El feminismo es incómodo, 
puesto que exige una transforma-
ción de las bases de la convivencia 
y requiere que haya quienes pier-
dan los privilegios que llevan de-
masiado tiempo disfrutando. De 
ahí la resistencia al cambio y la 
oposición frontal al mismo. 

Andalucía no es una excepción 
al delicado momento en que se 
encuentran los avances en mate-
ria de igualdad e incluso al retro-
ceso que están sufriendo las polí-
ticas en esta materia, en un am-
biente de polarización política 
con la extrema derecha confor-
mando gobiernos autonómicos o 
locales con el PP. 

Hay quienes hacen de la nega-
ción de la violencia machista, fru-
to de la desigualdad entre mujeres 
y hombres, uno de sus principales 
ejes de acción política. Son los que 
han conseguido que el Gobierno 
andaluz introduzca en sus políti-
cas el concepto de “violencia intra-
familiar”, obviando el origen de la 
violencia machista. Y sólo nom-
brando el origen, reconociéndolo, 
podremos erradicarla. 

No podemos olvidar que el se-
ñor Moreno Bonilla fue investido 
en 2019 gracias al apoyo del parti-
do que repudia el feminismo. El 
mismo que suspendió los recursos 
económicos que apoyaban al teji-
do asociativos que ayuda a las mu-
jeres en todos los rincones de 
nuestra tierra y que ya sin necesi-
tar los votos de Vox sigue gober-
nando con las mismas medidas 
que pactó con Vox. No se puede 
abrazar el 8-M sólo cuando llega la 
fecha, como quien posa para una 
foto de Instagram, pero que desde-
ña, con acción e inacción, la conse-
cución de una igualdad real entre 
mujeres y hombres. 

Escribía Cristina Hernández, so-
cióloga y activista especialista en 
igualdad, en la red social X: 

–Oye, ¿tienes alguna idea? ¿Algo 
que podamos hacer para el 8 de 
marzo? 
–Sí, feminismo el resto del año. 

Justo lo que no hace el señor 
Moreno Bonilla. 

El PP no ha protagonizado nin-
gún avance en igualdad estos cin-
co años, pero sí muchos retroce-
sos. Sin embargo, hasta ahora no 
había tenido el valor para, en pa-
labras de las vocales del Consejo 
de Participación de las Mujeres 
en Andalucía, realizar “un recor-
te sin precedentes de la Ley de 
Igualdad”. Por cierto, el señor 
Moreno Bonilla presidió la cons-
titución de este órgano de parti-
cipación en 2020 y nunca más se 
ha reunido con ellas. 

No se puede abrazar el 8-M des-
pués de haber aprovechado el 
“decretazo” de simplificación pa-
ra, unilateralmente, romper el 
consenso en torno a la Ley de 
Igualdad y dar pasos atrás. Excu-
sándose en la necesidad de redu-
cir trámites, ha borrado de un plu-
mazo todo aquello en lo había 
avanzado Andalucía en la incor-
poración de la perspectiva de gé-
nero, como una herramienta para 
el diseño, la ejecución y la evalua-

ción del presupuesto. El razona-
miento que subyace es que los de-
rechos de las mujeres son un las-
tre para la administración del se-
ñor Moreno Bonilla, una pérdida 
de tiempo. 

No se puede abrazar el 8-M 
cuando, en vez de salvaguardar 
la libertad de las mujeres que de-
ciden sobre su salud reproducti-
va, como hacen sus correligiona-
rios en Francia, financia la acti-
vidad de aquellas asociaciones 
que coaccionan a las mujeres 
que deciden ejercer su derecho a 
la interrupción voluntaria del 
embarazo. 

No se puede abrazar el 8-M 
cuando, año tras año, la entrega 
de distinciones con motivo del 

28-F se olvida de la Andalucía en 
femenino, se olvida de que An-
dalucía tiene nombre de mujer. 
Sin el reconocimiento público de 
las mujeres, Andalucía es menos 
Andalucía. 

No se puede abrazar el 8-M 
cuando, disponiendo de 12.000 
millones de euros más de presu-
puesto que en 2018, tan sólo se de-
dica un millón de euros más a las 
políticas de igualdad de género, 
además de haber reducido en un 
28% la aportación de fondos pro-
pios de la Junta de Andalucía. 

Se comprende entonces que, 
cuando el señor Moreno Bonilla 
abraza el 8-M, no podamos creér-
noslo. En materia de Igualdad, “el 
rey está desnudo”; no basta con 
parecerlo, hay que serlo y ejercer-
lo. Andalucía merece un Gobier-
no feminista de verdad. 

La Declaración Institucional del 
Consejo de Gobierno con motivo 
del 8-M finalizaba con un “feliz 
Día Internacional de las Mujeres”. 
Señal inequívoca de que este Go-
bierno no ha entendido nada. 

El 8-M no es un día de fiesta, es 
un día de lucha. Es una ocasión 
para recordar, para ser más autoe-
xigentes y para seguir en la pelea. 
Hoy, miles de mujeres saldrán a 
las calles y plazas de Andalucía 
para recordar a las que no están, a 
las que fueron agredidas, silencia-
das, discriminadas, olvidadas y 
para gritar al mundo que nada ni 
nadie les va a impedir que sigan 
reivindicando la igualdad real. 
Hoy, miles de mujeres van a cele-
brar que están juntas en la lucha. 

Yo sólo quiero hacerles saber 
que el PSOE estuvo, está y estará 
de su lado, que pueden contar con 
nosotras para convertir sus reivin-
dicaciones en realidades.  

¡Que viva la lucha de las mu-
jeres!

JUAN 

ESPADAS

5

  

 

l Andalucía no es una excepción al delicado instante en que se encuentran los  
avances e incluso al retroceso que sufren las políticas en esta materia de igualdad

Secretario 
general del PSOE 
de Andalucía  
y senador

Hay quienes hacen de la 
negación de la violencia 
machista uno de sus 
ejes de acción política

La igualdad en Andalucía 
exige un Gobierno feminista

JESÚS MARÍN 

Un grupo de mujeres se manifiestan con motivo del 8-M.
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Juan M. Marqués Perales  

“Moreno Bonilla, yo no te creo”. 
El lema de la campaña del Día de 
la Mujer, del 8-M, del PSOE lleva 
incrustada la frase que miles de 
personas gritaron en las calles en 
apoyo de la mujer víctima de las 
violaciones de la Manada. El lí-
der socialista, Juan Espadas, le-
jos de retirarla por esa alusión 
personal al presidente de la Jun-
ta, la ha deletreado en la sesión 
de control al Gobierno andaluz 
de este jueves. “Yo no te creo”, le 
dijo Espadas a Moreno, después 
de dar cuenta de lo que entiende 
como un retroceso en las políti-
cas de igualdad del Ejecutivo an-
daluz. Su “currículum” no le 
acompaña, remató. 

En las sesiones de control, es el 
portavoz del PP, Toni Martín, 
quien se encarga de enfrentar la 
defensa más dura con el PSOE, y 
fue él quien le recordó a Espadas 
el “currículum” de igualdad de la 
mujer de su partido con la cita de 
algunos casos de corrupción en 
los que los prostíbulos han for-
mado parte del historial de los 
implicados. Uno de éstos es el de 
la Faffe, por el que se juzgó al di-
rector de esta fundación de la 
Junta, Fernando Villén, por pa-
gar en el prostíbulo Don Angelo 
con una tarjeta de crédito de titu-
laridad pública. El chófer del ex 
director general de Trabajo Fran-
cisco Javier Guerrero también 
declaró que parte del dinero pú-
blico lo gastaban en “putas y co-
ca”. O el caso de Koldo, también 
citado por Martín, donde en al-
gunas comunicaciones intercep-
tadas por la Guardia Civil se ha-
cen mención a pagos por bizum 
por servicios de prostitutas. 

Lejos de aceptar que la inclu-
sión del lema de la Manada es un 
error, el PSOE considera que és-
ta es la primera campaña que ha 

afectado al Gobierno del PP. 
Buena parte del los consejeros 
salieron en tromba a criticarla, 
aunque algunas organizaciones 
feministas han hecho llegar al 
presidente su malestar por la 
alusión a un caso de violación 
grupal como éste.  

Juanma Moreno le dijo lo si-
guiente al líder socialista en la se-
sión: “Con este 8-M, usted ha 
buscado una oportunidad políti-
ca, no la de las mujeres, sino la de 
usted y la del PSOE. Pero s ha 
equivocado, decía Felipe Gonzá-
lez que cuando uno mete la pata, 

lo mejor es sacarla lo antes posi-
ble. Yo le pido que vuelve a la me-
sura y la serenidad”. 

Espadas sostiene que las políti-
cas de igualdad han retrocedido 
durante los gobiernos del PP. Por 
eso recordó cómo se eliminaron 
las ayudas a 241 asociaciones de 
mujeres, a las que Vox, su aliado 
en la primera legislatura, acusa-
ba de ser unos “chiringuitos” de 
la izquierda y ha subrayado que, 
mientras el gasto presupuestario 
ha aumentado un 35,4% en estos 
cinco años, el de igualdad sólo lo 
ha hecho un 2%. El último decre-

to de simplificación administra-
tiva también suprime los infor-
mes de las consejerías sobre la 
auditoría de género que acompa-
ña al presupuesto anual, aunque 
el texto general sí se conserva co-
mo obligación de la Junta. 

Juanma Moreno centró ayer su 
réplica en sostener que el PSOE 
de Andalucía está actuando por 
desesperación ante la mala situa-
ción electoral que atraviesa. “Es-
ta campaña de desprestigio per-
sonal –le dijo a Espadas– no es su 
estilo, no se deje llevar por la de-
sesperación de un partido sin 

rumbo porque la desesperación 
le lleva a hacer el ridículo”. 

Antes de ello, el presidente de 
la Junta también le contestó con 
dureza al líder de los socialistas 
andaluces después de que éste le 
afeara que falta mucho a las vota-
ciones del Parlamento. Espadas, 
que es portavoz del PSOE en el 
Senado, pasa buena parte de su 
tiempo político en Madrid, y a 
ello se refirió Juanma Moreno: 
“No se puede hacer oposición a 
tiempo parcial. Gracias, señor Es-
padas, por estar hoy en Sevilla y 
no en Madrid”. 

Esta polémica se debe a que el 
presidente de la Junta no partici-
pó el miércoles en la votación del 
decreto que corregía uno ante-

rior donde se incluía una reforma 
de la ley forestal contraria a los 
acuerdos alcanzados entre el Go-
bierno andaluz y el central sobre 
los regadíos de Doñana. 

La bronca entre ambos parti-
dos por la campaña del PSOE ha 
provocado que este año no se 
lea ningún manifiesto en el Par-
lamento por el Día de la Mujer. 
La celebración ya había bajado 
una escala, porque Vox rompió 
el consenso necesario para 
aprobar una declaración insti-
tucional, que es lo que se viene 
haciendo desde los inicios de la 
Cámara. Pero este 8-M tampoco 
habrá un manifiesto que todos 
los partidos leen a las puertas 
del salón de pleno, debido a la 
falta de unanimidad provocada 
por Vox. 

El PP responde a la campaña del PSOE 
del 8-M con la corrupción con prostíbulos

FRANCISCO J. OLMO / EP 

Juanma Moreno, ayer en la sesión de control en el Parlamento.

l Espadas insiste en su lema por el Día de la Mujer: “Moreno Bonilla, yo no te creo” l “Usted ha 
buscado una oportunidad política, no la de las mujeres”, argumenta el presidente de la Junta

“No se puede hacer 
oposición a tiempo 
parcial”, espeta  
Moreno a Espadas
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JESÚS BAYORT / MARTA CARRASCO 
SEVILLA 

L
a poderosa lista de artistas in-

ternacionales que anualmente 

realizan el cartel anunciador 

de la temporada taurina de Se-

villa es un claro contraste con la cada 

vez mayor animadversión del Minis-

terio de Cultura por el mundo de los 

toros, excluido de la concesión de las 

medallas de las Bellas Artes e injuria-

do en numerosas declaraciones por el 

antitaurino ministro  Ernest Urtasun. 

Frente al afán polarizador del máximo 

representante del estamento público 

está la modélica labor de la Real Maes-

tranza de Caballería de Sevilla, que cada 

año logra convencer a los pintores más 

reconocidos del panorama mundial 

para que una de sus obras forme par-

te de la ya prestigiosa colección del Sa-

lón de Carteles de la Maestranza. Una 

labor que desde hace un lustro cuenta 

con el asesoramiento del galerista Pepe 

Cobo.  

—Es usted el asesor de la Real Maes-
tranza en la elección de los artistas. 
—Santiago León [teniente de hermano 

mayor] me lo propuso hace cinco años. 

Mi primer encargo fue el del 2020, que 

además suponía la conmemoración del 

350 aniversario de la corporación. Mi 

primer cartel fue histórico: hubo car-

tel pero no hubo corridas.  
—¿Por qué cree que lo escogieron? 
—Tengo una trayectoria como asesor 

de colección y soy un galerista poco 

usual. Con la particularidad de que en 

mi trayectoria he defendido y vendido 

obras de artistas que no trabajan con-

migo.  

—¿Cómo es el proceso para la elec-
ción del artista? 
—Es un encargo que tiene un proceso 

largo. Le presento a la Junta de Gobier-

no una serie de artistas, les explico quié-

nes son y ellos eligen. También hay ar-

tistas que rechazan el ofrecimiento, no 

porque estén en contra, sino por la ex-

cesiva connotación política que ha to-

mado el tema y no quieren señalarse.  

—Imaginamos que le marcarán una 
serie de pautas. 
—Tengo total libertad. Me guío por una 

línea de artistas de reconocido presti-

gio internacional para elevar y poten-

ciar la colección. Sé que es una insti-

tución que representa líneas conser-

vadoras y que se rige por unos estatutos 

históricos, pero tiene un factor trans-

gresor que con esa tradición elijan a 

unos artistas contemporáneos para in-

terpretar el mundo de los toros.  

—Usted selecciona una serie de artis-
tas contemporáneos muy rupturis-
tas, algo que cada año despierta mu-
cha atención en la ciudad. ¿Se consi-
dera un provocador? 
—Hay un respeto muy grande. La ins-

titución respeta y yo también. El car-

tel de mi primer año fue el de Albert 

Oehlen, que además fue en un sopor-

te digital. En seguida llegó la repercu-

sión. El análisis del gusto pasa a un se-

gundo plano cuando ven que va más 

allá de cuestiones personales. 

—Esto ha conseguido que la ciudad 
abra su visión al arte contemporáneo. 
—El antes y el después fue el cartel de 

Danh Vö. Quizá, por un fallo digital de 

reproducción [un homenaje a Lorca 

con la cita de «a las cinco de la tarde», 

pese a que las corridas comenzaban a 

las seis y media] en el que intervino la 

ciudad entera. Sevilla es la ciudad de 

la ironía, de la relatividad, del chiste y 

de la convivencia social. Todo el mun-

do opinó e hizo bromas con el cartel, 

pero todos comprendieron que el ar-
tista contemporáneo también ocupa 

un espacio dentro del mundo taurino. 

Hemos logrado todos los objetivos po-

sibles: dar a conocer a los artistas, que 

se conozca el significado del arte con-

temporáneo y anunciar las corridas.  

—A raíz de ese éxito, otras institucio-
nes de la ciudad parecen buscar una 
transgresión como ésta. El último 
caso está en el cartel de la Semana 
Santa. 
—No, la diferencia está en la visión in-

ternacional de nuestros artistas. La vi-

sión del resto de carteles de la ciudad 

es con artistas que están relacionados 

con la ciudad, que caen en el costum-

brismo y que caen en repetir los mo-

delos del siglo XIX o principios del XX. 

Tratan de repetir la iconografía de la 

ciudad de aquella época, pero no se 

plantean elementos más simbólicos o 

metafóricos que tiene hoy el arte con-

temporáneo. 

—Algunos de esos artistas seguramen-
te desconocían el mundo de los toros.  
—Danh Vö era el que estaba en un mun-
do más lejano, pero debemos tener en 

cuenta que son artistas cultos y que 

cuando reciben un encargo investigan. 

Todos conocen a Federico García Lor-

ca, y de ahí encuentran, por ejemplo a 

Ignacio Sánchez Mejías, a la genera-

ción del 27... Buscan la relación para 

pintar la fiesta.  

—Al igual que Sánchez Mejías dejó un 

precedente de vinculación entre la 
fiesta y el mundo de la literatura, la 
Maestranza será recordada como nexo 
de unión entre la tauromaquia y el 
arte contemporáneo.  
—Totalmente. Estamos hablando de 

una colección con treinta carteles que 

empezó en 1994 con Juan Maestre, que 

era maestrante y artista, y que tuvo una 

sensibilidad especial para plantear la 

que ahora es la mejor colección de car-

teles taurinos del mundo. No por su 

número, sino por quiénes son los ar-

tistas internacionales que la compo-

nen. He participado en los cinco últi-

mos, pero ahí estaban ya los nombres 

de Larry Rivers y Alex Kat, por ejem-

plo. Son artistas muy importantes cu-

yas obras están en los grandes museos 

del mundo. Si esto sigue así, será una 

colección única con la marca Sevilla. 

No sé si dentro de cien años habrá co-

rridas de toros, pero estoy convencido 

de que dentro de cien años se sabrá que 
en Sevilla hubo toros. La colección será 

recordada en la historia.  

—Todos conocían Sevilla, ¿verdad? 
—Danh Vö había venido para un tema 

de la Macarena. Lo traje porque la Her-

mandad me encargó hacer el 425 ani-

versario de la institución con la rela-

ción España-México a través también 

de la Virgen de Guadalupe. El proyec-

«La colección de la 

Maestranza será 

recordada en la historia»
∑ El galerista quiere llevar la muestra de 

carteles a museos internacionales por 
tratarse de «la mejor de todo el mundo»

Pepe Cobo 
Galerista y asesor externo de la Maestranza para la elección de sus carteles taurinos
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to consistía en llevar los tesoros de la 
Macarena por todo Latinoamérica. Tra-
je a Danh en noviembre del 2019 para 
que hiciera un cartel para el proyecto, 
pero llegó el Covid y todo quedó para-
do. Nos encontramos más adelante en 
Art Basel (feria internacional del arte 
en Basilea) y, como el artista ya se ha-
bía enamorado de Sevilla, le ofrecí el 
cartel de la Maestranza. Me dio un abra-
zo y me dijo que lo haría encantado.  
—La ciudad ya está adaptada al con-
cepto, aunque seguramente Juan 
Maestre fue un incomprendido en los 
comienzos de este proyecto.  
—Su estrategia fue muy buena. Los pri-
meros carteles fueron con artistas de 
Sevilla, menos rupturistas y más tau-
rinos. Lo hizo muy bien, poco a poco. 
Si el primero lo hace Norman Foster, 
no se hacen más. 

—¿Sería posible hacer una exposición
fuera de Sevilla con esta colección? 
—Sin lugar a dudas. Es una propuesta
que he hecho, pero no podemos obviar
que el Salón de Carteles es un lugar em-
blemático de la ciudad que acoge nu-
merosos actos y sería raro para los vi-
sitantes que al llegar no estuvieran las
obras durante un año.  
—Por cierto, dicen que algunos de es-
tos artistas, cuyas obras se venden
incluso por siete cifras, donan sus car-
teles para los fines sociales de la Real
Maestranza de Caballería.  
—Es algo que la ciudad desconoce, pero
todo empieza con Albert Oehlen. Ha-
bía una tarifa establecida para los ar-
tistas y el asesor. No sé si todos, pero
la pauta era ésa. Oehlen tuvo el gesto
de decir que donaba la cantidad esta-
blecida a la institución, sabiendo que
el destino era para fines sociales. Eso
creó un precedente que, hasta ahora,
se ha mantenido con los últimos cin-
co carteles. 
—¿Y el asesor? 
—Como comprenderán, el asesor tam-
poco cobra. Si el artista no cobra, yo no
puedo ni debo cobrar. 
—¿Ya hay artista para el 2025? 
—Nos gustaría que fuera una mujer, si-
guiendo la línea de carácter importan-
te internacional. 
—¿Será su último año? 
—Yo me someto al teniente y Santiago
León acaba su labor en 2025. Me gus-
taría que fuera un gran colofón con un
artista de renombre.  
—Es curioso que, mientras que el Go-
bierno excluye a los toros de la con-
cesión de las medallas de las Bellas
Artes, la corporación sigue logrando
esta fusión con «artistas de renom-
bre». 
—Este Gobierno ha cometido el grave
error de nombrar a un ministro de Cul-
tura que es de Podemos. Y la Cultura
no puede estar en lugares extremos.
Tanto en la época de Aznar como en la
etapa de Carmen Calvo se consiguió
que las decisiones de los grandes mu-
seos de España no tuvieran carga po-
lítica, pero ahora hemos vuelto con el
extremismo de politizar la Cultura, que
debería estar en manos de los mejores,
de las personas más documentadas.
En un estado de bienestar se debe va-
lorar la formación, no la tendencia po-
lítica del ministro. 
—¿Cree que este ministro no está do-
cumentado? 
—No lo sé, pero indiscutiblemente bus-
ca tensar el tema taurino. En Francia,
que es un país absolutamente liberal
y que tomamos como referencia para
todo, a nadie se le ocurriría poner un
ministro de Cultura que no sea culto.
—Otra de las propuestas de Urtasun
es la descolonización de los museos.
—Eso es un ‘totum revolutum’. Es polí-
tica y eso le funciona muy bien a la iz-
quierda radical. Cuando usted preten-
de una descolonización, usted está co-
lonizando. Los conservadores que están
en los museos son gente preparada, que
han ganado una oposición para defen-
der las líneas de conservación de los
museos. Por mucho que quiera, se va a
chocar de cabeza con todos los repre-
sentantes de las instituciones.

Pepe Cobo, en el Salón de 

Carteles de la Real Maestranza 

de Caballería de Sevilla  // VÍCTOR 

RODRÍGUEZ

Extremos 

«El Gobierno ha cometido 
el error de nombrar a un 

ministro de Cultura de 
Podemos, y la Cultura no 
debe estar en extremos»

√
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A. S. Ameneiro 

El Tribunal de Cuentas ha con-
cluido en su último informe de 
fiscalización de los contratos ad-
judicados por siete sociedades 
mercantiles municipales que 
gestionan el transporte colectivo 
urbano de viajeros en autobús, 
entre las que figura la empresa 
Tussam de Sevilla (que gestiona 
los autobuses urbanos y el tran-
vía), que el nivel de cumplimien-
to de la normativa por parte de 
estas es “aceptable”. 

El estudio se centra en el ejerci-
cio del año 2021 y analiza si se 
han adaptado a la normativa vi-
gente sobre adjudicación de con-
tratos públicos. 

En sus conclusiones, el Tribu-
nal de Cuentas señala como “defi-
ciencias más frecuentes” de las 
empresas municipales de trans-
porte urbano “la definición de los 
criterios de adjudicación, el retra-
so en la formalización y en las de-
ficiencias en la publicación de la 
información contractual en el 
perfil de contratante y en el portal 
de transparencia”.  

Siete son las sociedades mer-
cantiles analizadas de capital ín-
tegramente municipal que ges-
tionan directamente el transpor-
te colectivo urbano de viajeros en 

autobús en los municipios con 
más de 300.000 habitantes: Au-
tobuses de Córdoba, S.A. (Aucor-
sa), Empresa Malagueña de 
Transportes, S.A.M. (EMT Mála-
ga), EMT de Madrid, S.A. (EMT 

Madrid), EMT de Valencia, 
S.A.U. (EMT Valencia), EMT Ur-
bans de Palma, S.A. (EMT Pal-
ma), Guaguas Municipales, S.A. 
de Las Palmas (Guaguas) y 
Transportes Urbanos de Sevilla, 
S.A.M. (Tussam). 

En el informe se concluye tam-
bién que las sociedades mercan-
tiles municipales que gestionan 
el transporte colectivo urbano 
de viajeros en autobús se encon-
traban todavía, en el ejercicio 
2021, en proceso de adaptación 
de sus sistemas de contratación 
a los nuevos procedimientos le-
gales de adjudicación de los con-
tratos conforme a los principios 
de transparencia, publicidad y 
concurrencia. Estos procedi-
mientos legales son la Ley 
9/2017, de 8 de noviembre, de 
Contratos del Sector Público 
(LCSP), y el Real Decreto-ley 

3/2020, de 4 de febrero, de sec-
tores excluidos (RDLSE). 

No obstante, el Tribunal de 
Cuentas asegura que, aunque la 
mayoría de sus contratos se adju-
dicaron a través de los trámites 
regulados en esa normativa legal, 
continuaron canalizando una 
parte de su contratación a través 
de adjudicaciones directas de ser-
vicios y suministros, sin la previa 
tramitación del correspondiente 
procedimiento de contratación. 

RECOMENDACIONES 

El órgano fiscalizador ofrece en 
su informe varias recomendacio-
nes para las sociedades mercan-
tiles municipales que gestionan 
el transporte colectivo urbano de 
viajeros en autobús.  

La primera es que publiquen en 
su perfil de contratante un pro-
grama comprensivo de la totali-

dad de la actividad contractual 
prevista en cada ejercicio. 

La segunda sugerencia es que 
realicen consultas preliminares 
de mercado a fin de conseguir la 
correcta definición del objeto y 
del presupuesto base de licita-
ción. 

En tercer lugar, que adopten las 
medidas organizativas necesarias 
para estar en condiciones de rea-
lizar una adecuada determina-
ción del presupuesto de licitación 
a partir de los valores de mercado 
y el cálculo de los costes. 

En cuarto lugar, definir en sus li-
citaciones criterios de adjudica-
ción de los contratos que permitan 
evaluar competitivamente el nivel 
de rendimiento de las ofertas. 

Y, quinto, incrementar los con-
troles internos necesarios para fa-
vorecer la máxima transparencia 
y publicidad. 

PUBLICIDAD, 
ADJUDICACIÓN Y 
FORMALIZACIÓN  
DE LOS CONTRATOS 

Al hablar sobre los detalles rela-
tivos a “publicidad, adjudica-
ción y formalización de los con-
tratos”, el Tribunal de Cuentas 
refiere que las “mayores defi-

ciencias se detectan en cuanto a 
la formalización de los contra-
tos” y pone como ejemplo que 
“en un 34,15% de los contratos 
examinados (EMT Madrid, EMT 
Palma, Guaguas y Tussam) la 
formalización de los contratos 
se realizó fuera de los plazos le-
gales”. 

Se han identificado expedien-
tes de contratos menores de EMT 
Málaga, EMT Madrid, EMT Va-
lencia y Tussam en los que se 
aprecia “fraccionamiento del ob-
jeto contractual a través de con-
tratos menores por un importe, 
para el tal de las sociedades men-
cionadas, de 227.629,70 euros, 
IVA excluido”. 

En todas las entidades fiscaliza-
das se han detectado algunas ad-
judicaciones directas de servicios 
y suministros sin ajustarse a los 
procedimientos legales.

El Tribunal de Cuentas aprueba la 
gestión de los contratos de Tussam

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Sede central de Tussam, en la avenida de Andalucía. 

l Califica de “aceptable” el nivel de cumplimiento de la normativa legal en 7 sociedades 
de transporte colectivo: Córdoba, Málaga, Madrid, Valencia, Palma, Las Palmas y Sevilla

El Tribunal recomienda 
más controles internos 
para favorecer la 
máxima transparencia 
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Miguel Lasida  

Hay cientos, miles de funciona-
rios de Justicia que a una hora de-
terminada del día dejan de traba-
jar. Normalmente ocurre antes 
del mediodía y no es una huelga 
ni un paro ni se debe a una sobre-
venida protesta de los empleados 
públicos. Sencillamente no pue-
den trabajar. Así llevan al menos 
dos semanas, un día tras otro, a 
causa del caos que está provocan-
do el defectuoso funcionamiento 
de Adriano, el nuevo programa 
de gestión procesal que se está 
implantando progresivamente en 
la administración judicial anda-

luza. Esta parálisis de la Justicia 
seguirá al menos hasta junio, se-
gún afirmó ayer el consejero de 
Justicia, Administración Local y 
Función Pública, José Antonio 
Nieto, quien asocia el fin del co-
lapso del sistema gestor Adriano 
a su implantación definitiva en 
todos los jugados andaluces. Ju-
nio, por tanto, según las palabras 
del consejero, será la fecha en que 
termine “esta pesadilla”. Tam-
bién es el mes –junio– el que la 
Junta ha de completar la implan-
tación del Adriano por los térmi-
nos a los que obligan los fondos 
recibidos para tal cuestión. 

La parálisis de la Justicia que 

lamentan los trabajadores y sus 
representantes no les afecta úni-
camente a ellos. Los perjudica-
dos son variopintos: abogados, 
procuradores y, por extensión, a 
todos los ciudadanos que acusan 
y seguirán acusando los retrasos 
del sistema judicial; principal-
mente a aquella población que 
esté pendiente de notificaciones 
judiciales que van desde una re-
solución en un juzgado de prime-
ra instancia a la puesta en liber-
tad de un reo en la vía penal, por 
ejemplo. La conculcación de un 
número nada irrelevante de de-
rechos fundamentales está por 
tanto en juego. 

El problema no es menor. De 
ahí que el máximo responsable 
de la situación, el titular de Justi-
cia de la Junta de Andalucía, no 
haya tenido ningún reparo en pe-
dir perdón. En unas declaracio-
nes hechas a los medios de comu-
nicación, Nieto pidió ayer “dis-
culpas a todos los operadores” y 
lamentó que su Consejería se ha-
ya “encontrado desde hace mu-
cho tiempo un mal trabajo que 
estamos tratando de solucionar 
lo mejor posible”. “Esperamos 
poder corregir las anomalías 
pronto. Entiendo las críticas”, re-
conoció el consejero, pues, aun-
que “las quejas se han producido 
en todas las comunidades autó-
nomas” en las que ha habido “un 
cambio de esta dimensión”, en el 
caso del programa Adriano en 
Andalucía, los problemas “están 
siendo mayores de lo que debe-
rían y llevan demasiado tiempo”. 

El consejero explicó el contex-
to. El programa gestor Adriano 
fue encargado por la Junta en 

2016 y fue adjudicado en 2018. 
Es una herencia recibida, vino a 
decir el consejero sin pronunciar-
lo. Los funcionarios, que lamen-
tan que ha habido tiempo sufi-
ciente ya para enmendar las inci-
dencias del sistema de gestión, 
explican que el problema no ha-
ce sino agudizarse conforme se 
añaden secciones y juzgados el 
uso del programa. Representan-
tes de los trabajadores que han 
preferido omitir su identidad se-
ñalan a este periódico que la Jun-
ta de Andalucía confía en que la 
compra de nuevos servidores mi-
tiguen las anomalías que surgen 
cada día de Adriano.  

Adriano se estrenó en los juz-
gados del Contencioso Adminis-
trativo. Fue a mediados del pasa-
do año. Sin demasiados proble-
mas al inicio más allá de los deri-
vados de un programa con me-
nos prestaciones que el anterior. 
Los juzgados de primera instan-
cia de lo Civil de Sevilla y Málaga 
empezaron a utilizar Adriano a 
finales de septiembre. Ahí apare-
cieron los problemas. El colapso, 
sin embargo, llegó hace unas dos 
semanas, momento en que se im-
plantó el programa en los juzga-
dos de lo penal. Es coherente con 
el dato que dio ayer el mismo 
consejero. De la jurisdicción pe-
nal deriva más del 60% del total 
de los trámites que se realizan en 
la Justicia andaluza. “Es normal 
que se produzcan estos proble-

mas. Lo que no es normal es que 
se haya gestionado tan mal la 
gestión de un programa que es la 
base sobre la que opera la Justi-
cia”, dijo Nieto. 

Los funcionarios apuntan a dos 
cuestiones que adelantan un pa-
norama poco halagüeño: el pri-
mero, el mayor colapso cuando la 
instalación de Adriano llegue a 
los juzgados mixtos de los muni-
cipios que son cabeza de partido. 
El otro, no menos grave, el de los 
efectos perniciosos del colapso 
en los trámites de la vía penal y 
de violencia de género, en los que 
hay detenidos de por medio. Así 
lo avisó ayer CSIF-A.

Justicia sitúa en 
junio el fin del caos 
en el programa  
de los juzgados
l Nieto confía en que la implantación 

completa de ‘Adriano’ en toda la región  

acabe con los problemas del gestor procesal

 

Los posibles efectos en la salud 

La Central Sindical Indepen-
diente y de Funcionarios 
(CSIF) en Andalucía alerta de 
que el nuevo sistema de ges-
tión procesal Adriano afecta 
también a la salud de los pro-
fesionales de la Administra-
ción de Justicia y solicita a la 
Consejería de Justicia, Admi-
nistración Local y Función Pú-
blica la realización urgente de 
una evaluación de riesgos psi-
cosociales en todos los órga-

nos judiciales en los que se es-
tá implantando. El vicepresi-
dente del sector de Justicia de 
CSIF-A, Diego Díaz, advirtió de 
que “no descarta” acudir a la 
Inspección de Trabajo y Segu-
ridad Social si la Administra-
ción andaluza negara la exis-
tencia de los riesgos psicoso-
ciales detectados tras una 
evaluación o no implementara 
correctamente las medidas 
correctivas impuestas. 

FRANCISCO J. OLMO / EP 

Interior de la sala de un juicio en la Audiencia de Sevilla.

La instalación del 
programa en la vía 
penal ha terminado  
de paralizar el sistema

CSIF-A alerta de las 
consecuencias en los 
juzgados de lo penal y 
de violencia de género
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R. S. 

El Colegio de Arquitectos de Se-
villa (COAS) habría pedido al 
Ayuntamiento la cesión de la an-
tigua iglesia de San Laureano, en 
la Puerta Real, para convertirla 
en su sede expositiva. Así se lo 
habría trasladado la decana Nu-
ria Canivell, al alcalde, José Luis 
Sanz, en un reciente encuentro. 
De este modo se vería satisfecha 

una de las grandes demandas 
históricas de los vecinos que lle-
van años reclamando un uso pa-
ra este espacio. 

La antigua iglesia de San Lau-
reano está a la espera de su res-
tauración integral, que se acome-
terá con fondos provenientes del 
Patrimonio Municipal del Suelo, 
por lo que la prórroga de los ac-
tuales presupuestos municipales 
no sería obstáculo alguno. La Co-
misión de Patrimonio analizó ha-
ce unas semanas el proyecto de 
rehabilitación presentado por la 
Gerencia de Urbanismo. En este 
sentido, informó favorablemente 
sobre el proyecto de conservación 
de las pinturas murales del pres-

biterio de la Iglesia. Sobre este 
proyecto hay que decir que el 
presbiterio es el lugar donde se 
han encontrado el mayor número 
de pinturas murales, tanto del si-
glo XVIII, pertenecientes a la fase 
conventual, como del siglo XX, de 
época contemporánea.  

La Comisión de Patrimonio tam-
bién analizó el proyecto de realiza-
ción de obras de rehabilitación de 
la iglesia para adaptarla a Centro 
Multifuncional del Ayuntamiento 
de Sevilla. Tomó conocimiento y 
quedó a la espera de recibir un do-
cumento más desarrollado donde 
se integren los resultados de la in-
tervención sobre las pinturas y 
otros elementos constructivos.

El Colegio de Arquitectos pide San 
Laureano como sede expositiva
Patrimonio autorizó     

hace unas semanas  

la restauración de  

las pinturas murales

M. G. 

El interior de la iglesia de San Laureano.
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J. M. M. P.  

El Papa recibirá al presidente de 
la Junta, Juanma Moreno, en el 
Vaticano en las vísperas del Vier-
nes de Dolores, a pocas horas de 
que los primeros pasos de Sema-
na Santa comiencen a procesio-
nar en Andalucía. Fuentes del 
Gobierno andaluz explicaron 
ayer que uno de los asuntos que 
el presidente tratará con Francis-
co será, precisamente, la Sema-
na Santa andaluza, una de las 

más populares y singulares de 
cuantas se celebran en el mundo. 
Moreno es cofrade de una her-
mandad malagueña. 

“No es casualidad, será en cua-
resma y en vísperas del Viernes de 
Dolores”, explicaron estas mis-
mas fuentes. El día de la cita en el 
Vaticano es el 21 de marzo, jue-
ves, y a las puertas de la Semana 
Santa. Desde la Junta opinan que 
es muy positivo que el presidente 
andaluz exprese al Papa el respal-
do popular que tiene la celebra-

ción de la Pasión en Andalucía, 
donde acuden además miles de 
personas de fuera todos los años 
para ver la procesión de algunas 
hermandades cuya proyección so-
bresale de los límites regionales. 

Según señaló el presidente, fue-
ron varias hermandades, alguna 
de ellas del Rocío, las que le sugi-
rieron que solicitase una audien-
cia papal porque se cumplían al-
gunas efemérides singulares este 
año. La solicitud se cursó a través 
del nuncio a finales de enero, por 

lo que en la Junta ha sorprendido 
la rapidez con la que ha sido acep-
tada. Moreno invitará al Papa a vi-
sitar Andalucía con motivo de ta-
les aniversarios. 

Moreno será el primer presi-
dente que recibe un Papa de Ro-
ma. Susana Díaz llegó a solicitar 
una audiencia a raíz de un comen-
tario que Francisco realizó sobre 
el desempleo entre los jóvenes an-
daluces, pero finalmente esta cita 
no se materializó. Manuel Chaves 
sí recibió a Juan Pablo II cuando 

visitó Andalucía, pero no hubo 
una audiencia en el Vaticano. 

El viaje de Moreno a Roma se-
rá fugaz, de apenas un día. Par-
ticipará en la audiencia papal, y 
regresará a Andalucía para par-
ticipar, precisamente, en los ac-
tos de la Semana Santa. El pre-
sidente suele visitar alguna co-
fradía en Sevilla, y sale como 
hombre de trono el Miércoles 
Santo de Málaga en la herman-
dad de Fusionadas. 

Francisco ha recibido en dos 
ocasiones a la ministra de Traba-
jo, Yolanda Díaz, pero de momen-
to no tiene intención de realizar 
una visita a España. 

Moreno pedirá al Papa que visite Andalucía
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Denuncian a los 
paracaidistas 
que saltaron 
del cohete  
de la Cartuja

Pablo Pintinho  

La Junta de Andalucía ha de-
nunciado ante la Unidad de la 
Policía de la Comunidad Au-
tonómica de Andalucía a los 
dos paracaidistas que se lan-
zaron el martes desde la parte 
superior del cohete, réplica 
del Ariane 4, que se encuentra 
en el antiguo Pabellón del Fu-
turo de la Expo 92, en la Isla 
de La Cartuja. 

La Junta de Andalucía es la 
propietaria de la parcela en la 
que se encuentra el cohete y la 
responsable de su seguridad. 
Tras ver los vídeos, que han 
aportado a la denuncia, han 
comprobado que habían roto el 
candado y forzado la puerta pa-
ra acceder a la réplica del cohe-
te. Dicho cohete se sitúa en la 
Isla de La Cartuja, zona en la 
que no hay mucho movimiento 
a las horas en las que los dos de-
portistas realizaron estos actos. 

Ayudados por un dron que 
les grababa desde las alturas y 
de un amigo, que les esperaba 
abajo, realizaron las maniobras 
en menos de 5 minutos y aban-

donaron el cohete pertenecien-
te al Pabellón del Futuro de la 
Exposición Universal de Sevilla 
92 en cuanto pudieron para no 
llamar la atención de los Cuer-
pos y Fuerzas de Seguridad. 

El vídeo, grabado y comparti-
do en las redes sociales por Da-
vid Laffargue y Paul Rbd, afa-
mados deportistas de salto de 
base que se dedican a recorrer 
el mundo buscando localizacio-
nes para realizar sus saltos, co-
mo el Cristo del Corcovado de 
Río de Janeiro o desde las torres 
de la Basílica de Sacre Coeur en 
París, por estas acciones. 

Ahora, todo apunta a que los 
dos deportistas internaciona-
les serán multados por delitos 
leves o sanciones administrati-
vas como el allanamiento de 
morada, daños y desorden pú-
blico, aunque dedicándose a 
este tipo de saltos profesional-
mente, seguro que ambos 
cuentan con un largo historial 
de sanciones en su currículum. 

La réplica del Ariane 4 que 
está en La Cartuja de Sevilla 
es uno de los legados más icó-
nicos de la Expo 92. La ma-
queta pesa más de treinta to-
neladas de peso y tiene sesen-
ta metros de altura.

La denuncia la 

presenta la Junta, 

como propietaria  

de la parcela
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MARIANO ALONSO / DANIEL TERCERO 

MADRID / BARCELONA  

Pedro Sánchez respiró ayer más tran-

quilo en Brasil, en la primera jornada 

de una minigira al otro lado del Atlán-

tico que le llevará también a Chile. El 

presidente del Gobierno, después de 

dos de las semanas más convulsas des-

de que llegó en 2018 a La Moncloa –fru-

to del estallido del caso Koldo– ha ce-

rrado el acuerdo para aprobar defini-

tivamente la ley de amnistía, cuyo 

dictamen recibió ayer luz verde en la 

comisión de Justicia del Congreso y 

será aprobado la semana que viene en 

el Pleno. Solventado ese trámite, el jefe 

del Ejecutivo endereza la legislatura, 

en primer lugar con el desbloqueo de 

la negociación de los Presupuestos Ge-

nerales del Estado, que dependía del 

olvido legal a quienes llevaron a cabo 

el ‘procés’, como los mismos partidos 

independentistas le dejaron claro des-

de un primer momento.  

El precio para obtener ese horizon-

te de estabilidad era conocido, y el jefe 

del Ejecutivo lo ha pagado sin apenas 

regateos a quien se lo suministra. La 

enmienda transaccional pactada en-

tre el PSOE, Junts per Catalunya y ERC 

(en un papel secundario en toda la ne-

gociación) ahonda en blindar más a 

Carles Puigdemont, en relajar los su-
puestos para ser amnistiado y en am-

pliar el plazo temporal de los delitos 

y faltas que se perdonan, hasta abar-

car muchas de las causas «contables» 

–como las definió ayer mismo el bimi-

nistro de Justicia y Presidencia, Félix 

Bolaños– relacionadas tanto con el 

proceso independentista de 2017 y el 

referéndum ilegal del 1 de octubre de 

aquel año como, también, con la ante-

rior consulta ilegal, la del 9 de noviem-

bre de 2014. Todo atado, y bien atado, 

para los dirigentes independentistas 

que violentaron la Constitución y el 

Estatuto autonómico hace siete años 

para proclamar unilateralmente una 

independencia que ningún país del 

mundo reconoció. Pero no así, por 

ejemplo, para los policías que, cum-

pliendo órdenes, actuaron el 1 de oc-

tubre en algunos centros de votación. 

En la enmienda transaccional del ar-

tículo 2 b), que detalla las exclusiones 

que afectan a la amnistía del artículo 

1, se añaden unas líneas que despro-

tegen a los policías que con el anterior 

redactado sí podían acogerse a la nor-

ma. Así, antes quedaban excluidos «los 

actos tipificados como delitos de tor-

turas o de tratos inhumanos o degra-

dantes», tal y como señala el artículo 

3 del Convenio  para la Protección de 

los Derechos Humanos y de las Liber-

tades Fundamentales, que dejaba fue-

ra prácticamente a todos los policías 

encausados actualmente. Pero en la 

enmienda se incorpora un añadido: 

«A excepción de aquellos tratos que 

no superen un umbral mínimo de gra-

vedad por no resultar idóneos para hu-

millar o degradar a una persona o mos-

trar una disminución de su dignidad 

humana, o para provocar miedo, an-

gustia o inferioridad de una forma ca-

paz de quebrar su resistencia moral y 

física». Es decir, aunque no sean deli-

tos de torturas pero sí superen «un 

umbral mínimo de gravedad» (que es 

algo subjetivo) quedarán fuera de la 

ley.  

Otro cambio de postura     
Naturalmente, hay otra parte del pre-
cio político pagado por Sánchez al in-

dependentismo, que es la de jalonar 

aún más su hemeroteca de afirmacio-

nes que se compadecen bastante mal 

con la realidad actual, si bien esto úl-

timo parece ya bastante descontado 

desde que el jefe del Ejecutivo acuñó 

la doctrina de los «cambios de opi-

nión» para justificar cualquier giro 

discursivo. Hace menos de un año que 

el presidente negaba que la amnistía 

fuese posible e incluso deseable, mu-

cho menos desde que fuentes de su 

Gobierno limitasen enormemente su 

alcance –descartando por ejemplo que 

estuviesen entre los amnistiados los 

miembros de los Comités de Defensa 

de la República, los CDR,– y apenas 

meses o semanas desde que los por-

tavoces socialistas parecían plantar-

se en el redactado de la norma que se 

votó el pasado 30 de enero, y que Junts 

devolvió con su voto negativo a la co-

misión de Justicia. Incluso este mis-

mo lunes la portavoz socialista, Esther 

Peña, afirmaba sin atisbo de duda en 

su rueda de prensa semanal que no 

habría cambios en la ley, lo que reite-

raba ante varias preguntas.   
El propio Sánchez dijo el pasado 5 

de febrero en La Sexta que «no es nues-

tra intención tocar el texto», en una 

entrevista donde incluso puso en cir-

culación la propuesta, hoy ya casi ol-

vidada, de compensar a Puigdemont 

con una reforma de la Ley de Enjuicia-

miento Criminal para acotar la acción 

de los jueces de instrucción, siempre 

en la diana del independentismo. Ni 

siquiera eso sirvió. Puigdemont siguió 

apretando las tuercas de  Moncloa has-

ta lograr una amnistía a su medida, 

como ayer quedó certificado. 

La amplia enmienda transaccional 

negociada por el gurú jurídico del ex-

presidente catalán, Gonzalo Boye, hace 

abierto desprecio del Código Penal es-

pañol y guiños constantes a la norma-

tiva europea. Singularmente en lo que 

se refiere al terrorismo, la cuestión en 

la que ya en enero los independentis-

tas lograron que el Gobierno acepta-

se amnistiar todos los delitos de ese 

tipo vinculados con el ‘procés’, tanto 

los de los CDR como los de las algara-

das violentas de Tsunami Democràtic 

en otoño de 2019, después de la sen-

tencia del Tribunal Supremo (TS). Tam-

bién se relaja lo referente a la malver-

sación, pues también podrá haber am-

nistiados por ese delito, siempre que 

no hayan incurrido en lucro personal 

o, más afinado aún, incremento patri-

monial. Otro de los aspectos que han 

Sánchez blinda                      
a Puigdemont y 
abandona a los policías

∑ Cierra una amnistía a la medida de  
las exigencias del prófugo, incluida la 
exclusión de los agentes encausados   

∑ La amnistía pactada con Junts y ERC 
rebaja la malversación, el terrorismo  
y la traición y abarca el 1-O y el 9-N   

Momento de  

la votación en la 

comisión de Justicia
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ocupado buena parte de la negocia-

ción es lo referente a los delitos de trai-

ción, y que tienen que ver con las in-

jerencias de Rusia en el ‘procés’, tam-

bién objeto de causas judiciales 

abiertas que afectan a Puigdemont y 

su entorno. Sobre este particular se

añade de nuevo otro punto por ente-

ro nuevo a la norma, el F, y de nuevo

con la intención de rebajar la causa

que quedaría fuera de la amnistía, ante

la evolución de la causa judicial. 

JAIME G.
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SUSANA ALCELAY / DANIEL CABALLERO 

MADRID 

L
a gestión de los fondos Next 

Generation ha sido un quebra-

dero de cabeza para el Gobier-

no desde el principio. Proble-

mas para acelerar la ejecución de los 

recursos europeos, problemas para 

involucrar a las empresas, problemas 

con el cumplimiento de los compro-

misos... y sobre todo un asunto que 

durante los últimos tres años no ha 

parado de darle disgustos al Ejecuti-

vo: la plataforma de gestión y volca-

do de la información de ejecución, 

Coffee, una herramienta clave para 

controlar los fondos que no termina 

de arrancar, que tiene serias deficien-

cias y que desde el Ejecutivo compro-

metieron su funcionamiento con las 

autoridades comunitarias.  

Así lo denuncian a este diario las 

comunidades autónomas, que se en-

cuentran con que deben volcar sus 

datos en dicha herramienta pero que 

esta no termina nunca de funcionar 

adecuadamente. Las regiones desta-

can problemas en el sistema conta-

ble, también que la plataforma se blo-

quea de forma habitual y que no se 

integra con los sistemas de informa-

ción de las propias comunidades, es 

decir, que no hay interoperabilidad, 

lo que está siendo un obstáculo para 

el seguimiento de los fondos.  

Problemas con Europa 
Fue en 2021 cuando el Gobierno se 

comprometió con Bruselas a diseñar 

un sistema para controlar el gasto de 

los recursos comunitarios. Un año y 

medio después, el Ministerio de Ha-

cienda anunció su puesta en funcio-

namiento, pero la realidad ha dado al 

traste con este propósito. De hecho, 

el retraso en desarrollar Coffee casi 

le cuesta un recorte de fondos a Es-

paña, ya que el hito inicialmente se 

dio como válido pero sujeto a más 

compromisos.  

«El sistema de volcado de datos de 

los fondos europeos diseñado e im-

puesto por el Gobierno central sigue 

generando numerosos problemas tras 

más de un año de su implantación», 

indican desde la Región de Murcia. 
En su caso, el principal problema tie-

ne que ver con «la prometida intero-

perabilidad que, según dijo el Gobier-

no central, iba a tener dicho sistema», 

algo que no ha ocurrido. 

«La herramienta Coffee sigue sin 

estar plenamente operativa, arrastra 

los problemas que ya tenía hace dos 

años», aseguran desde la Junta de An-

dalucía, y confirman también desde la 

de Extremadura. La Comunidad de Ma-

drid se pronuncia en el mismo senti-

do y añade: «La identificación y defi-

nición de los subproyectos no está fi-

nalizada y, en consecuencia, tampoco 

la identificación de las actuaciones de-

rivadas de los mismos, además de es-

tar sujetas a cambios y modificaciones  

a lo largo de la vida del plan de recu-

peración». 

El hecho de no poder vincular los 

sistemas autonómicos con el nacional 

es en sí ya un muro importante, al du-

plicar el trabajo en muchos casos. Ade-

más, las fuentes consultadas apuntan 

a que la herramienta Coffee se bloquea 

habitualmente y hace imposible cargar 

la información. También, en las regio-

El sistema de control de 
los fondos: tres años de 
promesas y sin funcionar
∑ La plataforma Coffee, donde deben 

volcar las autonomías sus datos de 
ejecución, sufre graves problemas 
operativos 

∑ Deficiencias contables, bloqueo y falta 
de integración con las herramientas 
regionales vuelven a convertir los excel 
en el método de comunicación

ABC
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nes destacan que desde el Gobierno no 

se ha dado suficiente formación a los 

funcionarios autonómicos y locales 

para poder utilizar la aplicación. La al-

ternativa al fiasco de la herramienta ha 

sido la puesta en marcha por varias au-

tonomías, entre ellas Madrid, de varias 

aplicaciones informáticas propias para 

poder monitorizar el cumplimiento de 

los hitos y objetivos fijados.   

Un sistema rudimentario 
Ante este tipo de problemas, en 2022 

Hacienda puso en marcha un sistema 

rudimentario para poder disponer de 

los datos de ejecución de los fondos en 

las regiones. Remitieron, a través de 

los diferentes ministerios, formularios 

de Excel en los que rellenar manual-

mente los datos. El mismo ‘modus ope-

randi’ se mantiene por la inoperancia 

de Coffee para multitud de gestiones, 

para después remitir los datos a los mi-

nisterios y estos a Hacienda para po-
der rendir cuentas también ante la Co-

misión Europea. El resultado es una 

maraña de cientos de documentos de 

Excel con miles de datos sobre la eje-

cución de los fondos europeos. 
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Como vienen denunciando los

expertos, la falta de funcionamien-

to de la herramienta termina por

generar un apagón en la informa-

ción de la que se dispone y se co-

munica. En ningún momento el Go-

bierno ha hecho públicos los da-

tos de ejecución (dinero autorizado,

obligaciones reconocidas, pagos...)

correspondientes a las comunida-

des autónomas y ayuntamientos,

porque todo ello debería formar

parte del fallido Coffee. En su lu-

gar, el Ejecutivo se limita a seña-

lar lo que ha transferido a cada co-

munidad... y hasta ahí llega la in-

formación disponible.  

El grueso de las autonomías se

quejan también de la escasa infor-

mación y transparencia en la ges-

tión de la adenda al plan de recu-

peración y de los 20.000 millones

que se pondrán a disposición de

las regiones mediante el Fondo de

Resiliencia Autonómica. Estos se
realizarán a través de préstamos

gestionados por el Banco Europeo

de Inversiones (BEI), pero «los go-

biernos autonómicos continúan

sin saber las condiciones y carac-

terísticas de dichos préstamos»,

denuncia Madrid. 

En este sentido, las comunida-

des también se quejan de que no

tienen detalle sobre las convoca-

torias de los Perte, motivo por el

que el Gobierno madrileño, por

ejemplo, ha pedido la convocato-

ria de la Conferencia Sectorial del

Plan de Recuperación, que no se

reúne desde agosto de 2021.      

Nuevas dimisiones 

Pero el reto de gestionar los fondos

europeos ha supuesto también pro-

blemas en los departamentos en-

cargados dentro del Ministerio de

Hacienda. Los funcionarios no dan

abasto para gestionar un volumen

tal de convocatorias, información,

seguimiento, control... un caos bajo

el cual han llegado a dimitir los dos

últimos responsables del plan de

recuperación, Rocío Frutos y Jorge

Fabra. Como ya informó este dia-

rio, tras estos abandonos en un pe-

riodo de apenas año y medio y en-

tre fuertes rumores sobre la posi-

bilidad de nuevas fugas de altos

cargos en el área, la ministra de Ha-

cienda ha puesto bajo el control di-
recto de su gabinete la Secretaría

General de Fondos Europeos, el de-

partamento que coordina el des-

pliegue, la ejecución y la supervi-

sión del Mecanismo europeo de Re-

cuperación y Resiliencia en España,

que hasta ahora ha venido depen-

diendo de la Secretaría de Estado

de Presupuestos. 

Como ya informó este periódi-

co, internamente en el Ministerio

de Hacienda los funcionarios de-

nuncian la falta de personal para

poder sacar adelante la ejecución

de los recursos comunitarios. Re-

cuerdan que los refuerzos de per-

sonal que se prometieron inicial-

mente no han terminado por lle-

gar de manera suficiente. 
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B. P. V. MADRID  

«La obligación del Gobierno de pre-

sentar a las Cortes un proyecto de 

Ley de Presupuestos Generales del 

Estado no puede ser obviada por las 

eventualidades que deriven de la 

aplicación de una norma de rango 

inferior a la Constitución». El infor-

me fantasma de la Abogacía del Es-

tado al que durante más de dos me-

ses se ha referido la vicepresiden-

ta primera y ministra de Hacienda, 

María Jesús Montero, para susten-
tar la posibilidad jurídica de trami-

tar el proyecto de Presupuestos de 

2024 pese a no disponer del aval de 

las dos Cámaras del Parlamento a 

su senda de reducción del déficit, 

aparentemente preceptivo a la luz 

de la Ley de Estabilidad Presupues-

taria y Sostenibilidad Financiera, 

apela al mandato constitucional de 

la elaboración anual de un proyec-

to de Presupuestos y al marco re-

gulatorio de la Unión Europea para 

avalar el plan del Gobierno. 

El análisis jurídico firmado por 

el abogado del Estado jefe de la Se-

cretaría de Estado de Presupues-

tos, Raúl López Fernández, conclu-

ye a la luz de este marco legal que 

«el rechazo de los objetivos de es-

tabilidad por alguna de las Cáma-

ras no afecta al deber del Gobierno 

de presentar un proyecto de Ley de 

Presupuestos Generales del Esta-

do, pues esta obligación ha sido im-

puesta directamente por la Consti-

tución». Es decir, que según el in-

forme de la Abogacía, no es solo que 

haya base legal para que el Gobier-

no pueda sortear el no del Senado 

a los objetivos de reducción del dé-

ficit planteados por el Gobierno, que 

la legislación de estabilidad presu-

puestaria señalan como la base de 

cualquier proyecto presupuestario, 

sino que también podría iniciar la 

tramitación de los Presupuestos si 
el rechazo se hubiera producido en 

el Congreso de los Diputados. 

La interpretación de la Abogacía 

echa por tierra el garantista proce-

dimiento instaurado por la Ley de 

Estabilidad Presupuestaria, que des-

de hace una década exige el aval de 

Congreso, Senado, comunidades au-

tónomas y corporaciones locales a 

la senda fiscal de los próximos tres 

años para dar vía libre a los proyec-

tos presupuestarios. 

La Abogacía no solo desactiva el 

poder de las Cortes para impedir 

que un Gobierno presente unos Pre-

supuestos –por supuesto los podría 

tumbar una vez presentados – sino 

que también avala que estos se pue-

dan sujetar en cualquier senda que 

haya sido avalada por Bruselas.

La Abogacía blinda 
el plan de Hacienda 
y niega a las Cortes 
el poder de bloquear 
los Presupuestos  

EL INFORME DE MONTERO 
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